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Вчера тысячи учащихся школ республики сели за парты. 
Шумно и весело было во дворе ахалцихской средней школы 

имени И. Чавчавадзе,
А вот юные тбилисцы, брат и сестра Елена и Сандро Габуния. 

Вчера они впервые переступили порог Тбилисской железнодорож
ной школы № 1. Фото Рубена Рухкяна. *

Пленум ЦК
Компартии Грузии

16 сентября состоялся пле
нум Ц ентрального Комитета 
Компартии Грузии, на кото
рый были приглаш ены  пер
вые секретари  обкомов, гор
комов, райкомов партии, чле
ны  редакционной комиссии 
X XVIII съ езд а  Компартии 
Грузии, секретари  ряда пар
тийных комитетов, руководи
тели некоторы х министерств, 
госкомитетов и ведомств, ко
торые не входят в состав ЦК 
и ревизио и н о й  комиссии 
Компартии республики, пред
ставители средств массовой 
информации.

П ленум рассмотрел сле
дующие вопросы:

об общ ественно - политиче
ской обстановке в республи
ке и предвыборной политике 
Компартии Грузии;

о предвыборной програм
ме Компартии Грузии;

о работе по организацион
ному обеспечению участия

КП Грузии Н угзар  Н адарая, 
первы й секретарь Ахалцих- 
ского райком а КП Грузии 
Темур М осиашвили, первый 
зам еститель главного редак
тора Грузинской Энциклопе
дии А втандил С акварелидзе, 
первый секретарь Цителцка- 
ройского райком а КП Гру
зии Б еж ан  Гонашвили, пред
седатель Комитета народного

кйш яа

( > 4 Компартии Грузии^ в кампа-

)  .  :
нии партийного списка кан-

нии по вы борам  Верховного 
: Совета Грузии и формирова-

дидатов в депутаты.
С докладом по первым 

двум вопросам повестки дня 
выступил секретарь Ц К  КП 
Грузии В аж а Гургенидзе.

И нформацию  по третьему 
вопросу сделал  секретарь 
Ц К КП Грузии Вондо Джи- 
кия.

В прениях приняли уча
стие второй секретарь Тби
лисского горком а К П  Грузии 
А нтон И нгороква, второй се
кретарь А дж арского обкома

контроля Грузинской С СР 
Ж иули Ш арт^ва, председа
тель Госкомстата республики 
Р ев аз  В асария, первый сек
ретарь К варельского райко
м а КП Грузии Темур Осепа- 
ш вили. редактор газеты  « З а 
р я  Востока» В арлам Кеше- 
лава, П редседатель Совета 
М инистров Грузинской С С Р 
Н одар Читанава, первый сек
ретарь Ланчхутского райко
м а КП Грузии Э мзар Б ери 
дзе, председатель Госснаба 
республини Вилен А лавидзе, 
председатель Комиссии пар
тийного Контроля при ЦК КП 
Грузии Серго Ригвава, сек
ретарь партком а тбилисского 
кам вольно - суконного ком
бината «С акартвело» Михаил 
Б ах тад зе ..

Н а пленум е выступил пер
вый секретарь Ц К  К омпар
тии Грузии Гиви Гумбари- 
дзе.

По обсуж денным вопросам 
пленум принял соответствую
щ ие постановления.

(Отчет о работе пленума 
будет опубликован).

Пресс-центр 
ЦК КП Грузии.

ПЕРЕХОД К РЫНКУ: ВЫБОР ПУТИ
Наконец-то на четвер т о й  

сессии Верховного Совета 
С С С Р  развернулась • пред
м етная дискуссия вокруг пе
рехода к ры нку. И мея на 
руках  пакет необходимых 
документов, депутаты  полу
чили возмож ность деталь
ного анализа неотлож ных 
м ер стабилизации народно
го хозяйства страны  и пе
ревода экономики на новые 
рельсы . Н аверняка, каждый 
из них посвятил выходные 
проработке представленных 
м атериалов, а  такж е оцейке 
впечатлений от постановки 
этих вопросов в пятницу, на 
совместном заседании коми
тетов и комиссий. Собствен
но, его можно бы ло бы н а
звать  репетицией перед сов
местной работой палат, кото
рая  возобновилась 17 сен
тября.

О ткры вая утреннее засе
дание, П редседатель Вер
ховного Совета С С С Р  А. И. 
Л укьянов предоставил сло
во П резиденту страны  М. С. 
Горбачеву.

Затем  с анализом  обсуж
даем ы х вопросов выступил 
академ ик А. А ганбегян, ко
торому, напомним, поруча
лось возглавить работу по 
сопоставлению  и обобщению 
предлож енны х концепций. 
Подробно рассказы вая  о 
том, как  готовился пред
ставленный единый вари
ант программы, он позитив
но оценил проявленное со 
стороны правительства стре
мление к  сотрудничеству. 
В месте с тем оратор вновь 
у к азал  на принципиальную  
несовместимость проектов 
правительства и группы  ака

дем ика Ш аталина, отдав 
предпочтение последнему.

Н азовем  некоторы е узло
вы е вопросы, на которых 
остановился академик. П реж 
де всего это констатация .не
обходимости нового содер
ж ания экономических в за 
имоотношений респуб л и к .  
Они долж ны  строиться на 
признании и учете того, что 
в стране за  последнее в р е 
м я произош ли коренны е по
зитивные изменения, на
правленны е на воссоздание 
суверенитета субъектов Со
юза. Это новые реальности, 
и именно они долж ны  в ре
шаю щей степени определять 
трудный процесс перехода 
к рынку, подчеркнул уче
ный. Так вот по ключевым 
вопросам экономич е с к и х 
взаимоотношений Союза и 
республик налицо консенсус 
позиций П резидента С С С Р, 
поддержавш его проект Ш а
талина, и руководителей 14 
республик, представит е л и  
которых такж е позитивно 
оценили эту концепцию.

Отметим, что и прави
тельство признает необхо
димость учета новых реалы  
ностей в государстве. Но, по 
мнению А. Аганб е г я н а, 
именно в проекте Ш аталина 
есть основа для того, чтобы, 
как вы разился ученый, пе
релож ить общий объектив
ный интерес к стабилизации, 
экономической и политичес
кой ситуации н а  язы к  об
щей программы.

О ратор отверг утверж де
ния о том, что в  согласи
тельной програм ме нет Со-, 
юза, а  есть одни республи
ки, аргументир о в а в  это

ссы лкам и н а  конкретные по
лож ения документа, свиде
тельствую щ ие о сохранении 
роли Союза в экономике. 
Он позитивно оценил пред
лож ения о целесообразности 
организации в стране меж 
республиканского экономи
ческого 'комитета с четкими 
ф ункциями по проведению  
мер стабилизации и перехо
да к рынку. Н асколько мо
жно понять, это вовсе не 
исклю чает сущ ествование 
союзного правительства, ко
торому найдется много дру
гих дел.

А кадем ик подробно ха
рактеризовал  содерж ащ иеся 
в согласованной программе 
предлож ения по стабилиза
ции .эксйюмики, вклю чаю 
щ ие оздоровление финан
сов и кредитно - денежных 
отношений, нормализацию  
потребительского ры нка, м е
ры  обеспечения взаим ны х 
поставок, четкой работы 
транспорта, недопущ  е н и я 
сниж ения добычи нефти и 
другие. ’ ' В обстоятельном 
выступлении бы ло такж е 
уделено значительное вни
мание видению  процессов 
разгосударствления и при
ватизации собственности, ак 
тивизации внеш неэкономи
ческих связей.

И злож енная програ м м а 
стабилизации не исклю чает 
риска остаться нереализо
ванной, что признаю т и ее 
разработчики. И дело не в 
экономических расчетах и 
деталях. Все зависит от 
доверия населения к проч
ности предлагаемы х шагов. 
В то ж е  врем я, зам етил  вы 
ступающий. для того, чтобы

свести ри ск  к  минимуму, 
предусмотрена своего роДй 
2 — 3-слойная система стра
ховки: програм ма составле
на так, что реш аю щ ие шаги 
не делаю тся без убеж дения 
в том, что сработали пре
дыдущ ие.

К асаясь основных р аз
ногласий с правительством ,, 
академик вы делил вопрос 
перехода к  ры ночны м ценам, 
критически оценив централи- 
стский административны й 
подход к их пересмотру, что 
по сути, несмотря н а  ком
пенсационные меры , обер
нется дискредитацией ры н
ка. В этом  смысле, с  точки 
зрения оратора, более пред
почтительна идея «посте
пенного. разбронирования 

цен» п о 4 ходу реализации 
реформы.

Тезисы, излож енны е в 
почти часовом выступлении 
академика А . А ганбегяна, в 
различной мере развивались 
и другими ораторами. Е с
тественно, слово было так 
ж е предоставлено академ и
кам С. Ш аталину и Л . А бал
кину. А  прелю дию  к «депу
татской оценке» обсуж дае
мых предложений сделал 
председатель Комитета В ер
ховного. С овета С С С Р по 
вопросам экономической р е 
формы  В. Вологжин.

П редполагается, что деба
ты о неотлож ных м ерах по 
стабилизации народного хо
зяйства и переходу к регу
лируемой рыночной эконо
мике продлятся  в Верховном 
Совете (вклю чая два дня 
заседаний , в комитетах и ко
миссиях) всю нынешнюю 
неделю. (ТАСС).

ПРИГЛАШЕНИЕ К ДИАЛОГУ

«НАРЫВЫ НАДО ВСКРЫВАТЬ»
— ТАК ОТВЕТИЛ  

НА ВОПРОС  с КАК  
УТИХОМИРИТЬ СТРАСТИ» 

ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОГО  
СОВЕТА СССР 

ШАЛВА АМОНАШВИЛИ.
О МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ  

ОТНОШЕНИЯХ И ДРУГИХ  
сБОЛЕВЫХ ТОЧКАХ» 
НАШЕГО ОБЩЕСТВА  

С НИМ БЕСЕДУЕТ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
<ЗАРИ ВОСТОКА»

—  Шалва Александро
вич, многие поколения 
наших сограждан, как из
вестно, воспитывались «в 
духе интернационализма». 
Сегодня слово «интерна
ционализм» вызывает ли
бо горькую усмешку, ли
бо...

—  Вы правы , иные да
ж е иронизирую т над этим 
словом. К  сожалению, 
получилось так, что «ин
тернациональны й» . стало 
почему-то . противопостав
ляться  по см ы слу слову 
«национальный»... То. что 
происходит сейчас в стра
не — этноконфликты , раз
ного рода м еж националь
ны е столкновения — ду

маю, итог много лет копив
ш ихся проблем, проблем 
нереш енных. Все это воз
никло не вдруг, чего гр е
ха  таить. Так вот сегодня 
уж е ж дать не приходится, 
надо немедленно, всем вме
сте искать выход из серь
езного, я  бы  сказал , тяж е
лого полож ения. И, к аза
лось бы, к акая  инстанция, 
как не Верховный Совет 
страны  долж ен был бы во 
главу  угла своей работы

(Окончание на 3-й стр.).

—

В СОВЕТЕ
МИНИСТРОВ СССР
О перативная группа Со

вета М инистров С С С Р, об
разованн ая  по поручению  
П резидента С С С Р, прини
м ает экстренные меры  по 
снижению  деф ицита табач
ных изделий.

П ущ ены  в действие все 
табачны е фабрики страны. 
И х суточная вы работка до
стигла 1 млрд. 22 0  млн. 
ш тук папирос и сигарет про
тив 88 0  млн. ш тук в авгу
сте.

Н аряду с этим  принима
ю тся меры  к ускорению  за
купки сигарет з а  рубежом. 
К середине сентября постав-, 
лено их в С С С Р  около 
3  млрд. ш тук. К роме того, 
заклю чены  контракты  на до
полнительную  закупку  и по
ставку до конца 1990 года 
ещ е 32 млрд. сигарет. Ф ир
м ы  приступили к их отгруз
ке.
• Оперативной группой при
нят такж е р яд  рещ ений, на 
правленны х на ускорение пе
реработки сахарной свеклы. 
К середине сентября вклю 
чено в работу более 190 са
харных заводов. Ими пере
работано 2 .8  млн. г  ни -век 
лы . С начала сезона вы ра
ботка сахара составила 245  
тыс. тонн против 157 тыс. 
тонн в прошлом году. Н ача
лась его отгрузка торговым 
предприятиям.

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
15 сентября в К ремле 

под председательством  А. И. 
Л укьянова состоялось засе
дание П резидиума В ерхов
ного С овета С СС Р.

Рассм отрен  вопрос об ор
ганизации работы  по обсуж
дению програм мы  неотлож 
ных мер по стабилизации 
народного хозяйства страны  
и перехода к регулируемой 
рыночной экономике. О том. 
как  намечено организовать 
эту работу в ком итетах Вер
ховного Совета и постоянных

комиссиях его палат, доло
ж ил председатель К омитета 
по вопросам экономической 
реф орм ы  В. М. Вологжин. 
Этому комитету совместно 
с Комиссией по вопросам со
циального и экономического 
развития сою зных и авто-

Советах республик, Советах 
народных депутатов авто 
номных областей и округов 
и представить свои предло 
ж ения и выводы  на сессии 
Верховного Совета СССР.

О бсуждены неотлож ные 
меры, направленны е на пре
одоление дестабилиз а  ц и и 
общ ества, пресечение ф ак 
тов насилия и обеспечение 
безопасности граж дан, и да
ны в связи  с этим соответ
ствую щ ие поручения.

номных республик, автоном
ны х областей и округов 
Комиссией по вопросам тру
да, цен и социальной поли
тики поручено обобщить ре
зультаты  рассмотрения дан
ного вопроса в Верховных

исполнение реш ения 
Верховного Совета СССР 
образована группа по анали
зу  валю тной и  эмиссионной 
политики в  стране.

На заседании рассмотре
ны такж е некоторы е другие 
вопросы.

(ТАСС).

Н А  К О С М И Ч Е С К О Й  В А Х Т Е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 17 сентяб

ря. (ТАСС). Сегодня в 16 часов 43 минуты мос
ковского времени произведено отделение ав
томатического грузового корабля «Прогресс 
М-4» от пилотируемого научно-исследователь
ского комплекса «Мир».

За время совместного полета все намечен
ные операции — разгрузка, дозаправка стан
ции топливом, кислородом, перекачка питье
вой воды — выполнены полностью. С помо
щью двигательной установки корабля «Про
гресс М-4» проведены коррекции траектории 
движения орбитального комплекса. Полет ко
рабля планируется завершить 20 сентября.

Во время автономногб полета будет про
водиться эксперимент по исследованию ис-

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

#  КУБА: 
ПРИБЫЛИ СОВЕТСКИЕ 

КОСМОНАВТЫ

ГАВАНА, 17 сентября. 
(ТАСС). В Гавану по при
глашению кубинской сто
роны в связи с 10-й го
довщиной с о в  местного 
советско-кубинского кос
мического полета прибы
ла группа советских кос
монавтов. «Наши работы 
ведутся успешно, орби
тальная станция «Мир» 
сущестяует уже четыре 
года и многие развитые 
страны проявляют инте
рес к присоединению к 
космической семье», — 
заявил по прибытии в 
республику летчик-кос
монавт СССР, генерал- 
лейтенант В. А . Шаталов. 
Он также выразил уве
ренность в том, что Куба 
будет продолжать уча
ствовать в космических 
исследованиях, отметил 
В. А . Шаталов.

Отвечая на вопрос о 
перспектив а х развития 
космической отрасли в 
СССР, известный совет
ский космонавт высказал 
мнение, что «В своем 
стремлении к быстрому 
экономическому разви
тию многие пытаются 
найти резервы за счет 
неоправданного сокра
щения космических про
грамм». <4

ф ТУРЦИЯ: 
КОММУНИСТЫ 

ПРОДОЛЖАЮ Т БОРЬБУ

СТАМБУЛ, 17 сентября. 
(ТАСС). «Наша борьба за 
достижение легализации 
будет продолжена», — 
заявил лидер объединен
ной Компартии Турции 
Нихат Саргын, Мы будем 
и впредь добиваться от
мены статей уголовного 
кодекса, запрещающих 
«коммунистическую и ре
лигиозную пропаганду», 
подчеркнул он.

По мнению лидера ту
рецких коммунистов, вла
сти страны «еще не ус
воили суть плюрализма». 
Выступая на пресс-кон
ференции, посвященной 
70-летию создания Ком
мунистической пар т и и 
Турции, он сказал, что 
разрешение на проведе
ние праздничных меро
приятий означало бы шаг 
вперед на пути демокра
тизации страны. Однако 
власти Стамбула запрети- | 
ли торжества.

Праздник, между тем, 
состоялся. Он прошел... 
на воде. Трибуной для 
юбилейного выступления 
Нихата Саргыма послужил 
борт морского трамвая.

ф  НИКАРАГУА: 
ТРЕБОВАНИЯ САНДИНИСТОВ

М АН АГУА, 17 сентября. (ТАСС). Саидинистский фронт 
национального освобождения (СФ Н О ) — крупнейшая оп
позиционная партия в Никарагуа — потребовал от пра
вительства страны приостановить осуществление своей эко
номической лолнтнки а качестве условня для достижения 
национального согласия в стране.

Официальный орган фронта газета «Баррикада» опуб
ликовала высказывания члена национального руководства 
СФНО Даннзля Ортеги в связи с недавним призывом пре
зидента республики Виолеты Барриос де Чаморро начать 
20 сентября национальный диалог с целью преодоления 
переживаемого Никарагуа кризиса. Подчеркивая готов
ность сандинистов участвовать в усилиях по достижению 
национального согласия, бывший президент Никарагуа Д а
ниэль Ортега расценил курс правительства в области эко
номики как «направленный против трудящихся и народа» 
и заявил, что отсрочка в осуществлении экономических 
мер властей является «жизненно важной» для достижения 
национального согласия.

Посла прихода к власти в апреле нынешнего года пра
вительство Виолетты Барриос де Чаморро предприняло це
лый ряд мер для обуздания гиперинфляции и активиза 
ции производства с целью выполнения своих предвыбор
ных обещаний по улучшению уровня жизни широких слоев 
населения. Однако эти планы, построенные на разком рас
ширении частного сектбра в экономике, пока осуществить 
на удалось. В Никарагуа растет дороговизна. Жизненный 
уровень практически асах слоев населения, за исключени
ем крупных предпринимателей, неуклонно снижается.

ф  БОЛГАРИЯ: 
ЦЫГАНЕ СОЗДАЮ Т 

НАПРЯЖЕННОСТЬ

СОФИЯ, 1.7 сентября. 
(ТАСС). Цыганский квар
тал в Пловдиве стал оча
гом напряженности, со
общает сегодня газета 
«Дума». Его жители тер
роризируют проживаю
щих поблизости болгар, 
совершают н а л  адения, 
грабежи и изнасилования. 
Обстановка там настоль
ко обострилась, что води
тели автобусов стали объ
езжать подальше неспо
койный район.

Последнее обстоятель
ство привело к новой 
вспышке насилия, когда 
четверо цыган наброси
лись с кулаками на шо
фера автобуса, который 
отказался их везти. Выз
ванные три наряда ми
лиции не смогли восста
новить спокойствие: 500 
жителей квартала забро
сали камнями блюстите
лей порядка. А  преду
предительные выстрелы в 
воздух привели к тому, 
что разъяренная толпа 
отправилась громить бли
жайшую автобазу, шофе
ры и механики которой 
едва успели бежать. Поз
же водители автобусов 
предупредили, что при 
повторении п о д  обного 
инцидента они вообще 
прекратят работу.

•  ГДР:
БЛОК ЛЕВЫХ СИЛ

БЕРЛИН, 17 сентября. 
(ТАСС). Демилитариза- | 
ция, социальная безопас- . 
ность.экологическая па- : 
рестройка экономики и : 
стремление к сотрудни- | 
честву всех народов — ] 
таковы главные цали, с | 
которыми намерены соа- | 
местно выступить на об- ! 
щегерманских выборах | 
2 декабря объединение ; 
«Левый список-ПДС» на | 
территории нынеш'н е й | 
ФРГ и партия демократи- : 
ческого социализма (ПДС) | 
в восточногерман с к и х ! 
землях. На их общегер- | 
манском конгрессе, со
стоявшемся в Берлине, 
была принята предвыбор
ная программа, которую 
председатель ПДС Г. Ги- 
зи охарактеризовал как 
исторический успех ле
вых сил в Германии.

Блок левых сил будет 
стремиться преодолеть 
на выборах 5-процентным 
ограничительный барьер 
и получить депутатские 
места в общегерманском 
парламенте. Он рассма
тривает себя как «кри
тический голос в обще
стве и в парламентах», 
выступающий за демокра
тические права, в защи
ту окружающей среды,

кусственных плазменных образований. Для 
выполнения этого эксперимента на место сты
ковочного узла экипажем смонтирована экс
периментальная установка.

У экипажа комплекса «Мир» завершается 
седьмая неделя космической вахты. Сегодня 
рабочий день Геннадия Манакова и Геннадия 
Стрекалова начался с медицинских экспери
ментов. В частности, у командира экипажа 
проводилось исследование системы кровооб
ращения при дозированной физической на
грузке на велоэргометре.

На установке «Галлар» продолжается на
чатый 12 сентября эксперимент по выращи
ванию полупроводникового материале арсе- 
нида галлия.

Н а  с р и м к е :  американский линкор «Нью-Джерси» дер 
жит курс к берегам Персидского залива,

Фото АП — Та СС.
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ИЗ СОРОКА населенных 
пунктов автономной рес
публики поступают све

дения о состоянии окружаю
щей среды в Гидрометеороло
гический центр Абхазии, где 
»ти данные суммируются для 
составления прогнозов атмос
ферных процессов. Сводка Ги
дрометцентра необходима для 
дальнейшего обобщения, ис
пользуется работниками аграр
ного сектора, я других отрас
лях народного хозяйства.

Ь 'Д6Ь
Н а  с н и м к а х :  вот уже •

много лет ведет наблюдения 
за состоянием уникального 
горного • чуда— озера Рица — 
сотрудник Гидрометеорологи
ческий службы Абхазии Элгуд
жа Г огричиани; техник-аэро
лог Надежда Талтапаниди с по
мощью новой злектрониой тех
ники ведет наблюдения за ра
диозондом в верхних слоях 
атмосферы.

Фото
Ираклия Чохонелидзе.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ

Сообщают  
репортеры Т А С С 

Г Р У З И Н Ф О Р М а  
и

ЧЕРНОБЫЛЬ РЯДОМ С НАМИ
Чернобыльская трагедия. Хотелось бы за

бить ее, как ужасный сон, вычеркнуть из 
памяти. Однако этого не дано. Последствия 
катастрофы в Чернобыле человечеству суж 
деио отныне ощущать на протяжении весь
ма долгого периода времени. Радиоактив
ность, порожденная • аварией на А Э С , по 
данным ученых различных стран, в той или 
инок степени отмечается на громадной тер
ритории—от Атлантического побережья За
падной Европы до Тихоокеанского, включая 
Японию.

Что же говорить тогда о нашей республи
ке. Она совсем рядом с Чернобылем. В мае 
1986 года в Западной Грузии сразу же был 
отмечен высокий уровень радиоактивности. 
Она. в основном захватила прибрежную зо
ну, а также и более отдаленные от моря 
районы: Гальский, Хобский, Озургетский, Чо- 
хатаурский, Абашский, Сенакский, Зугдид- 
ский... Частично радиоактивность перешаг
нула и в восточную часть республики — по
вышенный фон радиации, несколько превы
шающий естественные нормы, зафиксирован 
в Хашурском и Боржомском районах.

В среднем по Западной 
Грузии радиоактивность поч
вы в мае 1986 года возросла 
по сравнению с дочернобыль- 
сккм периодом в 7— 10 раз, 
намного был превышен пре
дельно допустимый уровень 
радиоактивно с т и. Особенно 
это было заметно в чае, про
изведенном в Зугдидском и 
Сенакском районах в августе 
1986 года, ’о чем агрохим
служба информировала со 
ответсгвующие органы. По
следующие годы наблюдений 
показали резкое снижение ра
диоактивности, и в настоящее 
время ее показатели прибли
зились к дочернобыльскому 
периоду.

Естественно, что большая 
часть радиоактивности, при
шедшейся на районы •Запад
ной Грузии, была вынесена с 
урожаем сельхозкультур (осо
бенно с чайным листом). Ос
новная жё ее масса мигри
ровала в почву, где закрепи
лась, и в некотором количе
стве уже смылась как в бо
лее глубокие горизонты, так 
к по естественным стокам. 
Этот процесс будет продол
жаться и в последующие го 
ды.

Вышеприведенные данные 
основаны на материалах Рес
публиканской проектно - изыс
кательской станции химиза
ции, ее Крцанисского филиа
ла, Западно - Грузинской про- 
вктко - изыскательской стан
ции химизации и Закавказско
го филиала ЦИНАО, которые 
с 1975 года регулярно конт
ролируют радиоактив н о с т ь 
объектов сельского хозяйст
ва (почва, растения и за по
следние годы —  поливные 
воды).

Данные по радиоактивности 
готовой продукции чая под
тверждаются исследования
ми Л . Мосулишвили, Н. Ката- 
мадзе и других.

Надо сказать, что рес
публиканская агрохимслужба 
за 15 лет накопила весьма 
ценный материал по радио- 

. логин сельского хозяйства. 
Совместно с другими органи
зациями проведена была ме
тодическая работа по опре
делению радиоакти в н о с т и 
растений после чернобыль
ской аварии.

Мы упоминаем об этом не 
с  целью рекламы, а наобо
рот, хотим отметить то, что 
агрохимслужбы и другие мно
гочисленные научные и про
изводственные организации 
должны были перебороть 
свок) нерешительность и гра
мотно подойти к проблеме 
радиоактивной зара ж е н н о- 
СТИ чайной продукции. Прав
да , многое и не зависело от 
них, так как решения прини
мались в узком кругу аппа
ратных работников.

Было больно и стыдно 
смотреть передачи союзного 
и местного телевидения ле
том 1986 года, когда на эк
ране машина, груженная чай
ным листом, останавливалась 
у ворот чайной фабрики, к 
ней подбегал некто, опускал 
в кузов датчик прибора ДП-5 
И пропускал автомобиль даль
ше. А  за воротами фабрики 
весь лист разгружался все 
равно в одну кучу и пере
рабатывался из той же кучи, 
гак что необходимости в та
ком контроле могло и не 
быть. Да и проверять те бо
лее-менее умеренные дозы 
радиоактивности чайного лис
та вышеуказанным прибором— 
это все равно, что взвеши
вать воробья на вагонных ве
сах.

Из-за отсутствия же. гласно
сти в тот период нет уверен
ности, что при проведении 
купажа чая и мяса соотно
шение дозировок не было 
нарушено. Нет и гарантии, что 
и чай, и купажированные чер
нобыльским мясом вареные 
колбасы не попали в детские 
учреждения (школы, больни
цы и др,). так как учета и 
распределения такой продук
ции не было. А  ведь по
скольку ницто в мире еще не

изучил досконально действие 
малых доз радиации на чело
веческий организм, — прини
мать решения о купажирова
нии радиоактивной продукции 
надо было только в лом слу
чае, если была бы полная 
уверенность, что она не по
падет в детские желудки.

До недавнего времени эта 
тема была в какой-то мере 
запретной, но после опубли
кования в газетах интервью с 
зам. главного врача Респуб
ликанской санэпидстанции Н. 
Какабадзе, а также статей 
Т. Цховребашвили и других, 
стало ясно, что мы все-таки 
съели какую-то часть радио
активного мяса и хлебнули 
толику радиоактивного чая. 
Будем надеяться, что это кон
чится благополучно для гено
фонда жителей республики.

Мы не преследуем цель 
раздувать радиофобию среди 
населения — совсем наобо
рот. Множество специалистов 
десятками лет работают с 
радиоактивными излучениями 
различной мощности и смот
рят на это, как на обычное 
дело. Все это достигается 
знанием предмета и профес
сиональными навыками, часть 
которых обязательно необ
ходимо довести до широких 
слоев населения.

Слабые сведения в области 
радиации, порождают среди 
людей самые невероятные 
слухи и предположения вро
де тех, что дети Чернобыля 
опасны при общении с дру
гими детьми. Это абсолютно 
не соответствует действитель
ности.

Гласность—лучшее лекарст
во от радиофобии; знания— 
наилучшее' средство взаимо
действия с негативными яв
лениями природы, а пользо
вание портативными прибо
рами Для домашнего контро
ля за радиоактивностью, ни
тратами и другими токсикан
тами — естественное право, 
закрепленное законодатель
но во всех государствах (кро
ме нашего). Это право иметь 
в полном объеме информа
цию о том, какие токсиканты 
содержатся в пище,, воде и 
в среде обитания человека, 
чтобы никто тайно не решал 
бы за нас, что нам можно и 
что нельзя.

В республике, обладающей 
большим научным и промыш
ленным потенциалом, можно 
без особого труда наладить 
производство портати в н ы х 
дозиметров и нитратометров, 
но наша коллегиальная без
ответственность мешает это 
сделать. Теоретически мы 
можем все! А практически 
пока не можем взять свою 
судьбу в собственные руки 
и без указания «сверху» на
ладить производство нужных 
нам средств индивидуального 
контроля. Чего мы ждцм?

Следует также остановиться 
на нескольких проблемах, ко
торые следует сообща решать 
на перспективу.

Агрохимслужба республи
ки осуществляет контроль 
над плодородием почв в че
тыре года раз, а существую
щие при ней отделы радио
логии (со штатом, который 
можно пересчитать по паль
цам) могут во много раз 
меньше, а тем не менее ис
полняют работу больше своих 
возможностей. А  необходи
мость в таких работах еже
годно растет. Кроме того, на 
отделы радиологии сельско
хозяйственных предприятий 
всегда смотрели с известной 
долей пессимизма, чем и объ
ясняется их ликвидация в не
давнем прошлом в научно- 
исследовательских институ
тах виноградарства, зем леде
лия, почвоведения и др . Мы 
на этом, с позиции сегодняш
него дня, много потеряли и 
ничего путного не приобрели.

В настоящее время, судя 
по данным различных учреж
дений, радиационная обста
новка в республике в целом 
стабилизировалась, но это от
носится в большей степени к 
фоновому излучению. , А  аг

рохимслужбу беспокоит боль
ше радиоактивность, усвоен
ная почвой. Правда, в данный 
момент она существенно не 
влияет на чистоту сельскохо
зяйственной продукции, но все 
же радиоактивность в почве 
была, есть, и где она может 
проявить себя, в каких райо
нах, водоемах и т. д ., зара
нее предположить нельзя.

Все вышеупомянутое требу
ет организации дальнейшего 
комплексного изучения по
следствий Чернобыля на аг
робиоценоз нашей республи
ки.

Кстати, последствия Черно
быля усиленно изучаются 
учеными в районе Байкала, в 
Англии, в Японии и во мно
гих других странах, в то вре
мя как в нашей республике, 
которая получила более ве
сомую долю радиоактивности, 
по сравнению с перечислен
ными регионами, комплексные 
исследования в необходимом 
Масштабе пока не налажены.

Это очень серьезная про
блема. Надо смотреть далеко 
вперед и не самоуспокаивать
ся. Дело в том, что через 
Припять и Днепр мы связа
ны с Чернобылем крепкими 
узами посредством Черного 
моря.

По данным специалистов 
(«Известия» от 27. 03. 90), При
пять и весь ее бассейн в 122 
тысячи квадратных километ
ров полностью загублен, и там 
невозможна любая челове
ческая деятельность, а мно
гочисленные' притоки Днепра 
уже занесли в Киевское во
дохранилище 60 миллионов 
тонн радиоактивного ила, ко
торый даже «светится». На се
годняшний день, как указыва
ет газета. Киевское водохра
нилище постепенно превра
щается в «бомбу замедлен
ного действия».

Имеет ли это отношение к 
нам? Конечно! Ведь скопле
ние радиоактивного ила — это 
далеко не разовое явление. 
Еще долгие и долгие годы 
многочисленные* реки, речки 
и ручейки будут смывать в 
это водохранилище радиоак
тивные выносы. А они в конце 
концов перевалят из водохра
нилища, дойдут до устья 
Днепра, а • оттуда не исклю
чено проникновение, их в лю
бую прибрежную зону Чер
ного моря.

Еще раньше радиоактив
ность может достичь наших 
берегов в организмах рыб и 
других представителей фау
ны и флоры.

Вышеизложенные факты го
ворят о том, что расстояние 
от нас до Чернобыля не яв
ляется преградой для радио
активности. Путем самостоя
тельной миграции, а также 
через морских обитателей, 
птиц и даже микроорганизмы 
она может вновь оказаться в 
непосредственном контакте с 
нами. Не исключены также и 
повторные выбросы радиоак
тивности, проникновение ее 
из других регионов и госу
дарств. Ко всему надо быть 
готовым.

Таким образом, суть второй 
проблемы, которую мы изло
жили, заключается в необхо
димости наращивания работ 
по широкому кругу вопросов, 
связанных с радиоактивностью 
среды обитания человека в 
условиях нашей республики. 
Работа эта требует самой 
широкой и жесткой коорди
нации, но она может захлеб
нуться в амбициозных притя
заниях различных ведомств. 
Целый ряд организаций изу
чает данную проблему каж
дая сама по себе, исходя из 
своих интересов и возмож
ностей, что порождает ряд 
негативных явлений, в том 
числе и дублирование работ. 
Мешает здесь и излишняя за
секреченность, которая отри
цательно сказывается на кон
тактах специалистов.

Так, многие из них, работа
ющие в области радиологии, 
даже не знают об активной 
позиции агрохимслужбы, ко
торую она занимает в этой

сфере уже 15 лет. Все эти 
годы она не только собира
ла данные по радиологии 
сельского хозяйства, но была 
и инициатором различных 
предложений. Например, пос
ле чернобыль с к о й аварии 
здесь был составлен проект 
мероприятий, который назы
вался. «Расширение и упоря
дочение радиологи ч е с к о й  
службы в сельском хозяйстве» 
и который был утвержден 
приказом Госагропрома Гру
зинской ССР от 20 февраля 
1987 года. В последнем доку
менте отражена работа всех 
организаций по данной про
блеме. Было даж « запланиро
вано создание Научно - тех
нического совета по радио
логии под руководством Глав
ного управления по научно
му обеспечению АПК, на ко
торое возлагался контроль за 
выполнением указанного при
каза. Но, к великому сожале
нию, совет так и не родился, 
и контроль по многим пунк
там не был осуществлен. 
Кроме агрохимслужбы, мно
гие организации и управле
ния, перечисленные в данном 
приказе, не выполнили возло
женные на них поручения.

Об этом мы пишем, по
скольку надобность в созда
нии ..такого НТС как коорди
нирующего центра по сель
скому хозяйству не утратила 
своего значения. Он очень 
нужен, но только как опера
тивно - практический центр 
с  правовыми и материально- 
техническими возможностями.

НТС по радиологии сель
ского хозяйства ни в коей 
мере не исключает создание 
других координ а ц и о н н ы х  
центров на более высоком 
научном уровне, куда войдут 
организации, призв э н н ы е  
проводить фундаментальные 
исследования, в том числе 
методического порядка, ко
торые, например, радиологам 
сельского хозяйства очень ну
жны.

Радиологические подразде
ления агрохимслужбы, о ко
торых говорилось выше, в 
связи с необходимостью со
здания полного и постоянного 
контроля над сферой сель
скохозяйственного производ
ства, должны быть структурно 
расширены, переосна щ е н ы ,  
укреплены в материально-тех
ническом отношении и пере
ориентированы на повсемест
ные контрольные функции, 
включая развитие в районных 
агрохиАЫческих лабораториях 
наблюдений за радиоактивно
стью внешней среды.

Выступая с такой публика
цией, мы) конечно, надеемся, 
что Госагропром Грузинской 
ССР, как рдна из главных дей
ствующих систем в области 
сельского хозяйства, оператив
но откликнется на невзгоды 
и определенную материаль
ную немощность радиологов 
агрохимслужбы и приведет ее 
в то состояние, которое бу
дет соответствовать задачам 
постчернобыльского монито
ринга сельскохозяйственного 
производства республики, в 
необходимости которого не 
сомневаются многие специа
листы.

.Третья, стоящая перед на
ми проблема, — организация 
полного и действенного конт
роля за радиоактивностью 
сферы деятельности челове
ка в нашем регионе. Это не 
очень просто. Контроль -ча
стично есть, но требуются го
раздо большие и глубокие 
меры в связи с чернобыльски
ми событиями.

Наша позиция в этом воп
росе изложена в статье «На
чать с истоков», опубликован
ной в газете «Заря Востока» 
от 15. 08. 90. (Кстати, там до
пущена техническая ошибка, 
так как в разряд эрозионно 
опасных почв по стране от
носится 55 процентов сель
скохозяйственных угодий, а 
не пять).

Необходимо ' срочно раз
работать и утвердить «Зако
нодательство- Грузинской ССР 
по производству, реализации 
И потреблению продукции 
сельского хозяйства». Это ос
нова основ, на которой воз
можно построение правового 
сельскохозяйственного про
изводства. При его отсутствии 
все наши усилия останутся 
только благими пожелания
ми, как это было до сих пор. 
Такого типа законы сущест
вуют в различных вариаци
ях во многих странах мира.

На основе этого закона сле

дует создать мощную гори
зонтально разветвленную, не
зависимую, юридически пра
вомочную службу контроля 
качества сельскохозяйствен
ной продукции в непосредст
венном подчинении Верховно
му Совету республики. Гото
вых рецептов претворения в 
жизнь этих мероприятий нет, 
их требуется разработать. 
РесЛубликан с к а я проектно
изыскательная станция хими
зации сельского хозяйства 
(в настоящее время перепро
филированная в Республи
канский проектно - техноло
гический центр плодородия 
почв), готова со своей сторо
ны предложить проект по вы
шеуказанным предложениям.

Реорганизацию и расшире
ние работ по контролю ра
диоактивности окружающей 
среды и сельскохозяйственной 
продукции предполагается 
начинать не на голом месте, 
а на базе радиологических 
подразделений агрохимслуж
бы с ее районными агрохим
лабораториями, ветслужбы с 
районными ветлабораториями, 
и все это необходимо рас
ширить и укрепить' во всех 
отношениях (кроме этих ор
ганизаций, в республике есть 
определенное количество и 
других аналогичных, которые 
мржно привлечь к вышеука
занной работе в области ра
диологии). Это будёт' в сущ
ности основание пирамиды, на 
котором можно уверенно раз
вивать и совершенст в о в а т ь 
научно - методический потен
циал в виде НТС, координаци
онных советов и т. д.

В заключение спросим: сто
ило ли в данной статье воро
шить события четырехлетней 
давности и кому это нужно? 
Нужно! Всем нам нужно! Ну
жно во имя настоящего и 
будущего! Обязательно нуж
но, исходя из того, что, столк
нувшись с последствиями чер
нобыльской аварии на нашей 
территории, мы не извлекли 
из этого соответствующие 
уроки и до сих пор даже не 
разработали комплексные ме
роприятия по контролю и за
щите сельского хозяйства, его 
продукции и населения рес
публики от радиотоксикантов, 
не приняли радикальных мер 
по реорганизации радиоло
гических работ на более вы
сокий уровень, как это уже 
требует само время. в

Мы твердо убеждены, что 
уже настало время, когда 
радиологическим подразде
лениям агрохимслужбы не
обходимо срочно приступить 
к составлению крупномас
штабных картограмм по со
держанию радионуклидов в 
почве и растениях по всем 
хозяйствам республики, вплоть 
до элементарных участков 
колхозов, совхозов, садовод
ческих хозяйств, как это при
нято в системе агрохимслуж
бы.

Агрохимслужба имеет и 
ежегодно обобщает данные 
по содержанию радиоактив
ности в почве и растениях на 
контрольных участках, распо
ложенных по всей зоне рес
публики, и готова при необхо
димости и помощи со сторо
ны приступить к расширению 
этой работы в интересах со
хранения здоровья потреби- 

. телей сельскохозяйственной 
продукции. Остановка за аг- 
ропромом или другой заин
тересованной организацией, 
которая финансирует осуще
ствление этой программы. Мы 
уверены, что эти работы, как 
и вся контрольная деятель
ность агрохимслужбы, долж
ны финансироваться из гос
бюджета, который, в свою 
очередь, восполнил бы их в 
виде налоговой системы. Де
нег на эту работу жалеть не 
следует, так как реем изве
стная пословица остается в 
силе — скупой платит дваж
ды,

Мамука МЕНАГАРИШВИЛИ, 
директор Республиканско
го проектно - технологиче
ского центра плодородия 
почв, кандидат сельскохо
зяйственных наук;

Анатолий УТУРГАУРИ, 
зам. директора по науке, 
кандидат сельскохозяйст
венных наук;

Анзор КАДЖ АЯ, 
завотделом р а д  иологии, 
кандидат биологнчес к и х 
наук.

Ф АКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

КОМПЬЮТЕР
«КОМАНДУЕТ»

П О Р Т О М
С известной фирмой «Оливетти» Грузинское морское па

роходство установило контакты задолго до того, как ее рек
лама засветилась на циферблате часов программы «Время» 
Центрального телевидения. 20 компьютеров этой фирмы уже 
год как работают в разных службах пароходства. Вслед за 
ними «компьютерную семью» пополнили 108 аппаратов анг
лийской фирмы «Ай Си Эл».

...Новый закон о налогах, в 
котором немало сложностей 
и вариантов, начнет действо
вать с 1 января 1991 года, а 
один из ведущих специали
стов пароходства Владимир 
Свиридов с помощью своего 
«Оливетти» уже составил ра
счет налогооблагаемой прибы
ли и налога на средства, на
правляемые на потребление. 
Причем, расчет сделан «на все 
случаи жизни». Любое измене-- 
ние исходных данных вводит
ся в компьютер, и он тотчас 
выдает пересчитанные суммы 
по двадцати показателям для 
всех производственных пред
приятий и подразделений па
роходства.

Активно работают со своим 
электронным напарником опыт
ные инженеры-эксплуатацион
ники Нонна Круль и Софья 
Бакши, кстати, потомственные 
работники морского транспор
та. В содружестве -со  ̂специа
листами кустового информа
ционно-вычислительного цент
ра пароходства они разрабо
тали и внедрили задачи по 
ведению, анализу и контролю 
коммерческого графика неф
теналивного и сухогрузного 
флота ГМП, бассейнового гра
фика выгрузки судов, учету и 
анализу перевозок грузов ино
странных фрахтователей и др.

Работа морского транспор
та — сложный процесс, кото
рый зависит от множества 
условий — наличия грузов у 
отправителей и емкости у по
лучателей, свободных прича
лов в советских и иностранных 
портах, наконец, от капризов 
природы и т. д . Все это разно
образие внешних факторов 
своевременно вводят в память 
компьютера, и в нужную ми
нуту специалисты получают об
работанную машиной итоговую 
информацию о состоянии вы
полнения графиков, количе
ства перевезенного груза, рас
ходах, доходах с расшифров
кой по видам валют, состоя
нии расчетов с клиентурой.

Десять задач держит в своей 
памяти персональный компью
тер, с которым постоянно ве
дет диалог заместитель на
чальника планово-экономиче
ского отдела Жанна Никура- 
дзе. Здесь ведутся расчеты 
измерителей работы флота, 
амортизации судов, среднего

довой стоимости основных 
производственных фондов, оп
ределяются экономия и поте
ри провозной способности 
флота, готовится статистиче
ская отчетность по несколь
ким формам, хранится норма
тивно-справочная информация.

Внедрение персональной вы
числительной техники содей
ствует повышению оператив
ности и эффективности экс
плуатационной, коммерческой 
и экономической деятельно
сти пароходства, не случайно 
оно вот уже несколько лет яв
ляется одним из передовых в 
отрасли.

В настоящее время нача
лось внедрение компьютер
ной техники на судах транс
портного флота. Первые ком
пьютеры в морском исполне
нии уже установлены на теп
лоходах «Генерал Леселидзе» 
и «И. Броз Тито». Такими же 
ЭВМ будут оснащены все су
хогрузы и танкеры. Они по
могут судоводителям быстро 
производить расчеты загрузки 
судов, гарантирующие безо
пасность плавания, определять 
оптимальные варианты при 
выборе курса. Механики смо
гут улучшить использование 
топлива и решать другие за
дачи эффективной эксплуата
ции силовых установок. Ком
пьютеры «возьмут на себя» 
учет и отчетность о работе 
судна, которая будет переда
ваться через спутник непосред
ственно в порт.

Как нам рассказал главный 
инженер КИВЦ Демури Читай- 
швили, для дальнейшей ком
пьютеризации управленческого 
труда и производственных 
процессов в пароходстве на
мечается п р и о бретение и 
внедрение сетевых компьюте
ров с тем, чтобы «связать» все 
в единую систему, чтобы каж
дый на своей персональной 
машине мог «затребовать» и 
получить необходимую ин
формацию, содержащуюся в 
компьютерах других служб и 
отделов. Ставится задача уста
новить «контакт» между мно
жеством индивидуальных ком
пьютеров (число их достигнет 
200) и электронно - вычисли
тельными машинами ЕС-1033 и 
ЕС-1036.

Роман ГОЛОГОРСКИЙ.
г. Батуми.

КТО ЖЕЛАЕТ УЧИТЬСЯ В КОЛЛЕДЖЕ?
Учащиеся тбилисского 

профтехучилища № 24, 
придя 17 сентября нынеш
него года на занятия в 
привычное для них здание 
на проспекте Церетели, 
оказались... в колледже. .

Дело в том, что на базе 
прежнего ПТУ здесь создано 
учебное заведение высшего 
типа — текстильный колледж.

— Примерно сто тридцать 
юношей и девушек, имею
щих девятиклассное образо
вание, составят его 'первый 
набор, — рассказывает заме
ститель директора Этери 
Джамбазишвили. — Их ждет 
новая учебная программа, 
созданы благоприятные воз
можности для производствен
ного обучения, что позволит 
готовить более квалифициро
ванные и столь дефицитные 
ныне кадры младших инже
неров, мастеров текстильно
го производства. Для этого 
через два года из наиболее 
отличившихся учащихся бу
дут отобраны двадцать пять 
ребят для продолжения уг
лубленного обучения, ста
новления будущих специа
листов, которые со временем 
пополнят, в частности, кон
тингент камвольно - суконно
го комбината «Сакартвело». 
Потому и разрабатыв а ю т с я  
меры, направленные на пере
вод колледжа на принципы 
частичного самофинансиро
вания и самоокупаемости, что 
позволит трудовому коллек
тиву самостоятельно решать 
вопросы организации и опла
ты труда.

— Происходящие сейчас в

Грузии общественно - поли
тические процессы требуют и 
соответствую щ е й  реформы 
профтехобразования, — всту
пает в беседу заместитель ми
нистра народного образова
ния республики Нелли Гурге- 
нидзе. — Разумеется, рыноч
ная экономика резко увели
чит требовательность в отно
шении квалификации работ
ника, и, как следствие, воз
никнет необходимость систе
матической переподготовки и 
повышения профессионального 
уровня специалиста. Поэтому 
строго на экономической ос
нове и будут строиться отно
шения училищ с производст
вами и организациями. Понят
но, в таких условиях каждое 
ПТУ вынуждено искать тот оп
тимальный вариант обучения, 
который позволит ему гото
вить к о н к урентоспособного 
работника.

Соответствующая работа ве
дется в самых различных 
учебных заведениях. К приме
ру, в селе Велисцихе Гурджа- 
анского района на базе мест
ного ПТУ номер 13 сформи
ровалась . школа фермеров- 
арендаторов, по такой же 
учебной программе продол
жится обуиение в Зугдидском 
ПТУ номер 103. Видоизменило 
свой профиль и базовое для 
тбилисского мебельно - про
изводственного объединения 
«Гантиади» -  профтехучилище 
номер 71. Оно преобразовано 
в школу, где готовят специа
листов художественной обра
ботки по дереву и мастеров- 
мебелыциков.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ГОДОВОЙ ПЛАН 
ВЫПОЛНЕН!

Совершенствование ор
ганизации заготовок и 
системы оплаты труда 
позволило общественным 
хозяйствам Тержольского 
района с превышением 
выполнить планы-обяза
тельства по продаже го
сударству косточко в ы х 
плодов. Вместо преду
смотренных 1.560 тонн го
сударство получило 1.571 
тонну. Задания по зато* 
товке косточковых пере
выполнили также плодо
воды сел Алисубанн, Гог- 
ни, Эцери, Годогани, Нах- 
ширгеле, Нагареви, Рупо- 
ти, Чогнари.

А  вот в совхозе села 
Квахчири вместо 70 тонн 
заготовили только 15 тонн, 
а колхоз «Цмтелн Октом- 
бери» села Зеда Сазано 
из предполагаемых 44 
тонн заготовил всего лишь 
6,7 тонны, тогда как здесь 
сады косточковых раски
нулись на нескольких гек
тарах.

Годовой план заготов
ки фруктов выполнен, но. 
как сообщили в объеди
нении «Грузсельзаготов- 
ка», дополнительно район 
может получить еще 450 
тонн.

НАЕДИНЕ 
С ПРИРОДОЙ

Пятнадцать ребят из 
Грузии станут участника
ми международного эко
логического лагеря, кото
рый откроется в начале 
октября в Саарбрюккене 
по инициативе экологиче
ской организации ФРГ 
«Бунд». В течение деся
ти дней они будут жить 
в палатках в лесу, «отор
ванные от цивилизации». 
Экологическая програм
ма предусматривает прак
тические работы, меро
приятия, направленные на 
охрану природы, иссле
дования по защите флоры 
и фауны.

— 'Ю ные экологи вновь 
встретя т с я со своими 
сверстниками, с которыми 
они познакомились в Ла- 
годехи, —  сказал пред
седатель молодежного 
объединения по охране 
природы Грузии Нино 
Поракишв^ли. — Нынеш
ним летом здесь впервые 
открылся международный 
экологичес к и й  лагерь. 
Это совместная инициа
тива нашего объединения 
и «Бунда», а спонсором 
выступило Министерство 
народного образования 
Грузии.

Можно сказать, что 
первый опыт оказался 
удачным. Ребята не толь
ко получили определен
ную сумму знаний о при
роде, но и, надеюсь, пе
ресмотрели всю систему 
ценностных ориентиров 

; по отношению к тому жи
вому миру, который нас 
окружает.

ДИАЛОГ ЮНЫХ 
КИНОЛЮБИТЕЛЕЙ

Подлинным праздни
ком народной диплома
тии стала встреча чле
нов киностудии «Тби
лисские зори» Респуб
ликанского дворца уча
щейся молодежи с пре
зидентом Австрии Кур-, 
том Вальдхаймом. . Эта 
встреча состоялась не
давно в Вене, со дворце 
Марии-Терезы, во время 
пребывания в Австрии 
грузинских школьников. 
Приветствуя посланцев 
Грузии, президент стра
ны с удовлетворен н е м  
отметил, что дружба 
юных кинолюбителей — 
очень важный факт и 
выходит за рамки твор
ческого содруж е с т в а 
двух детских студий. В 
нынешней напряженной 
обстановке необходимы 
подобные отноше н и я, 
так как они значительно 
расширяют культурные 
контакты, сближают на
роды. Все дети мира 
должны жить под мир
ным небом. Дети легко 
находят общий язык. А 
заложенная в детстве 
дружба крепка н в даль
нейшем принесет доб
рые плоды. Мы, взрос
лые, должны всесторон
не содействовать таким 
отношениям.

Курт Вальдхайм вру
чил гостям из Тбилиси 
большую серебря н у ю 
медаль президента.

Об этой встрече рас
сказал руковод и т  ё л ь 
«Тбилисских зорь» Гри
горий Чигоридзе, кото
рый вместе со своими 
воспитанниками на днях 
вернулся на Роднну.

Три года назад было 
положено начало твор
ческим отношениям юных 
кинолюбителей студий 
«Вофа» и «Тбилисские 
зори». Тогда тбилисские 
учащиеся тепло встрети
ли своих австрийских 
сверстников, руководи
мых Германом и Эдитой 
Блашке.
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« Н А Р Ы В Ы  Н А Д О  В С К Р Ы В А Т Ь »
О К О Н Ч А Н И Е .

поставить вопрос меж на
циональны х отношений? 
«Вопрос деликатны й» — 
так  назы ваем  мы его се
годня. И, боясь разд раз
нить либо одну, либо дру
гую сторону, «деликатни
чаем». И ли, иными сло
вами, зам алчиваем , делая 
на сессиях вид, что «не 
так  черт страш ен, как его 
малю ют». Стоит предста
вителю А рмении, добрав
шись до микрофона, на
чать говорить о своем, на
болевшем, как его тут же 
вынуждаю т з а м  олкнуть, 
чтобы «не обидеть» азер
байджанскую  сторону, и 
наоборот... А  ведь надо в 
конце концов собраться 
Верховному С овету и об
стоятельно обо всем пого
ворить, не уходя от реаль
ности, без п рикрас назвать 
вещ и своими именами и по
дум ать вместе, как жить 
дальш е. Так нет ж е — мы 
продолж аем «деликатно» 
молчать... Н у скаж ите, по
ж алуйста, мож ет ли хи
рург быть деликатны м  по 
отношению к  пациенту, ес
ли надо срочно вскры вать 
нарыв, а в  случае промед
ления придется ампутиро
вать всю руку? Р азум еет
ся, нарыв надо вскрыть, 
не дум ая о том, что опе
рация болезненная. На 
мой взгляд , преступно, что 
парламент страны  зам ал
чивает вопрос, который на
до реш ать нем едля. Иначе 
мож ет получиться так, что 
и помочь уж е ничем будет 
нельзя. Ведь, как  извест
но, «чем дальш е в лес, тем 
больш е дров»...

Иногда мне начинает 
казаться, что кому-то это 
на руку, чтобы  происхо
дили столкновения, чтобы 
разгорались страсти а  по
являлась  необходимость 
вм еш ательства извне...

Вообще-то надо приз
нать, что Верховный Со
вет С С С Р как  бы  отстра
нился от национальны х во
просов, эта сф ера целиком 
переш ла в ведение П рези
дента, который один за 
другим издает приказы  по 
поводу отдельны х респуб
лик. А  парлам ент страны 
заним ается, чем угодно, 
только не национал ь н о й 
политикой. Б олее того, 
на мой взгляд, у  нас нет 
четкой национальной по
литики как таковой. Нет 
ее у  государства, нет ее у 
партии коммунистов, да и 
в  платф орм е демократиче
ского кры ла тож е нет по
пытки реш ения проблемы... 
И, наверное, не потому,

что сф ера меж националь
ных отношений окончатель
но игнорируется. Дело в 
том, что невозможно вы
работать универсальны й 
рецепт для  всех. Ведь у 
каждой республики своя 
«разновидность» конфлик
та, своя история его «про
исхождения». К примеру, 
А зербайдж ан и А рмения 
долж ны  «идти к миру» од
ним путем, а ош ские стол
кновения могут бы ть окон
чательно улаж ены  совер
шенно по-иному...

Что касается наш ей рес
публики, то, долж ен приз
наться; я  смотрю  в буду
щ ее с оптимизмом. Ду
маю, что в конце концов 
разум  победит и не будёт 
перечеркнута действитель
но многовековая друж ба 
меж ду грузинам и, абхаза
ми, осетинами... Н а мой 
взгляд, нас подвела излиш 
н яя  горячность. Н ельзя, 
ни в коем случае нельзя 
серьезны е проблемы  ре
ш ать на эмоциях. В зять 
длительны е споры  меж ду 
грузинскими и абхазскими 
учены ми - историками. По
нятно, каж дый отстаивает 
свою точку зрения, аргу
м ентируя ее исторически
ми источниками. Я счи
таю , что история — это 
не просто наука, это еще 
и политика. И потому «об
ращ аться»  с ней надлеж ит 
крайне осторожно. Так 
вот, на мой взгляд , стоило 
обеим сторонам дать утих
нуть страстям , а  потом 
спокойно, как говорится, 
на трезвы й рассудок, р а з
бираться, что и как. У беж 
ден, пользы  от этого бы
ло бы куда больш е, чем 
от ж арких баталий.

Г рузия  — наш  дом. И 
никто не имеет права вно
сить в  него разл ад , враж- 
ду. Грузины  испокон веков 
были крайне доброжела
тельны  к другим нациям 
(иначе ведь не бы ло бы 
такого этнического разно
образия в наш ей респуб
лике). И я  надею сь, что и 
сегодня нам хватит Муд
рости, чтобы более не до
пустить того, что случи
лось в прошлом году в Аб
хазии, в Ю го-Осетии, хва
тит вы держ ки и терпения, 
чтобы в собственном доме 
установить мир и спокой
ствие.

Я  не верю, чтобы  кто- 
то, будь то русский или 
армянин, абхаз или езид, 
прожив в Грузии какое-то 
врем я, не лю бил эту зем : 
лю, ж елал  бы ее народу 
зл а . М ы были и Должны 
о ст ав аться . братч*$ши, не
взи рая  на политические иг
ры  посторонних сил... И 
это не просто слова, это

действительно очень важ 
но д л я  нашего будущ его, 
для  будущ его республики.

— Шалва Александро
вич. сейчас очень много 
разговоров — самых про
тиворечивых — о новом 
союзном договоре. Ка
ким он вам видится, и что 
он, по-вашему, может 
дать Грузии!

—  Я абсолютно убеж 
ден, что дальш е ж ить так, 
как  мы ж или, невозм ож 
но. Что я  имею конкретно 
в  виду? Одна за  другой 
республики сегодня объ яв
ляю т о своем суверените
те. «Союз неруш имый рес
публик свободных» сейчас 
предстает перед нами не
сколько в ином свете. Ес
ли  все республики обре
тут суверенитет и неза
висимость, так  для  кого 
ж е готовится этот сою з
ный договор? Ведь гово
ри тся  о том, что договор 
этот будет^ заклю чаться на 
доброволь н  ы х началах. 
Здесь многим (и соверш ен
но сп равед ли во); видится 
противоречие и несоответ
ствие м еж ду «благими на
м ерениями» и тем, что мо
ж ет из всего этого в кон
це концов получиться. Ду
маю, что следует вначале 
предоставить всем респуб
ликам  суверенитет и пол
ную независимость, а  за 
тем  уж е, какая из респуб
лик захочет, сама вступит 
в сою з и сама, действи- 

% тельно добровольно, з а 
клю чит договор. А сей
час, на мой взгляд, он не 
нуж ен вообще, и Грузии, в 
частности.

— А если Верховный 
Совет СССР все же при
мет решение о новом со
юзном договоре!

— Н е думаю, чтобы из 
этого что-то путное выш 
ло, поскольку будет лиш ь 
видимость ш ага вперед. На 
самом деле все останется 
на своем месте, действуя 
по стары м  принципам, и 
только вывеска пом еняет
ся... Это мое • субъектив
ное мнение, и оно ниче
го, разум еется, не реш ает, 
хоть я  и  депутат. Потому, 
что не секрет — многие 
депутаты  придерж иваю тся 
иного мнения.

К стати, я  бы хотел не
сколько подробно остано
виться  на работе В ерхов
ного Совета. Есть момен
ты, которы е не могут рав
нодуш но восприниматься, 
п оскольку зачастую  реш а
ется  судьба — в той или 
иной степени, конечно, — 
республики или страны  в

целом . В то ж е врем я иные 
депутаты  поручаю т голосо
вать за  себя кому-то. дру
гому. Очень часто аппара
тура показы вает «кворум», 
а  зал  практически полу
пустой. Ну, как ж е зако
нопроект мож ет бы ть при
нят «волеизъявлением» 
народа, если один дёпутат 
голосует порой за  Четы
рех, а то и более своих 
коллег? Что ж е получает
ся? Выходит, часть депу
татов (и надо сказать, до
вольно многочисленная) 
совершенно не интересу
ется тем, что «делает» 
Верховный Совет. Вот так 
мы «учимся демократии».

И ли другое. Целую не
делю  мы потратили на об
суждение законопроекта о 
пенсиях. Во-первых, ну
ж ен ли вообще этот закон 
сегодня? Ведь фактически 
повы ш аться пенсии будут 
лиш ь через года два после 
принятия закона. Так неу
ж ели  сейчас у- .йас не бы
ло ничего из того, что тре
бовало безотлагательного 
реш ения? И потом, как 
можно принимать единый 
закон о пенсиях для  всей 
страны , когда представи
тели одних и тех ж е про
фессий в разны х респуб
ликах имеют совершенно 
разны е ■- условия работы? 
С каж ем, грузинские и дон
басские ш ахтеры ... Или. 
Всех поразило предлож е
ние рассмотреть законо
проект, касаю щ ийся под
слуш иваю щ ей аппаратуры. 
Это что. для  страны  сейчас 
проблема номер один?

Безусловно, сам факт, 
что на сессиях Верховного 
Совета С ССР уж е нет то
го единодушия, которое на 
протяж ении десятков лет 
царило в нашем парлам ен
те, значительны й ш аг впе
ред, к  демократии. И то, 
что теперь депутаты  (если- 
не все, то многие) прежде, 
чем  проголосовать, «при
кидываю т», насколько ре
ш ение мож ет бы ть полез
но их республике, тож е по
казатель прогресса в р а 
боте Верховного Совета. 
НО) конечно, недочетов, 
ошибок, порой доходящ их 
до , курьезов, еш е хватает 
И главный недостаток, на 
мой взгляд, — нет четкой 
системы  в работе, нет кон
кретной направленности.

В заклю чение хочу ска
зать  о том, что не всегда 
молчание депутата на сес
сии — показатель равно
душ ия или пассивности. 
Порой, поверьте, излиш няя 
активность идет во ..вред 
делу...

Беседу вела 
Дали САДАТИЕРАШВИЛИ.

ЗЕМЛЯ ДРУЗЕЙ
Планета друзей — плане

та мира — таков девиз ме
ждународной общественной 
организа ц и и «Френдшнп 
форс», что в переводе с 
английского означает «Си
ла дружбы», основателя и 
президента которой Уейна 
Смита 13 сентября принял 
заместитель Председателя 
Совета Министров Грузин
ской ССР Важа Лордкипа- 
индзе.

Вместе с одним из пред
ставителей этой организации 
Стонсилом Бойетом он прибыл 
в нашу республику с целью 
дальнейшего развития и углуб
ления дружеских контактов, в 
основу которых положен прин
цип народной дипломатии.

В. Лордкипанидзе подчерк
нул, что высокая миссия, ко
торой подчинила всю свою 
деятельность « Ф р е н д ш н п  
форс», получила широкое при
знание в Грузии.

Накопленный опыт, само 
время диктуют необходимость 
дальнейшего расширения на
шего сотрудничества, отметил 
президент «Френдшип форс» 
Уейн Смит. В частности, он 
сказал, что в октябре этого 
года планируется организо
вать ответную поездку в Ат
ланту тех тбилисских семей, 
которые в апреле принимали 
у себя американские семьи из 
Джорджии. Но ведь наша пла
нета не только две Джорджии. 
Вот почему аналогичные поезд
ки по программе народной 
дипломатии уже в ноябое это
го года предполагается орга
низовать между жителями Гру
зии и американским штатом 
Колорадо, а в последующем 
и другими штатами СШ А. Но 
и это не все. Немало желаю
щих подружиться с Грузией, 
ее людьми и в других стра
нах. Уже на будущий год пла
нируются такие обменные по
ездки между Грузией и Ю ж
ной Кореей, Японией, а затем 
и другими странами.

*  *  *
Сразу после приема в Сове

те Министров республики хо
зяева и гости приняли участие 
в открытии офиса грузинского 
отделения международной об
щественной о р г а н и з ации 
«Френдшип Форс». Он разме
стился в уютном двухэтажном 
особняке ведомственной го
стиницы Гостелерадио Грузии, 
расположенной в центре Тби
лиси, на левом берегу Куры, 
откуда открывается великолеп
ная панорама старого города.

Здесь состоялась пресс-кон
ференция, которую открыл 
председатель правления гру
зинского отделения «Френд
шип форс», председатель Гос
комитета Грузинской ССР по 
телевидению и радиовещанию 
Арчил Гогелия.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПАМЯТИ ВЫДАЮЩЕГОСЯ 
М Е Д И К А

100-летию со дня рождения академика Петрэ Кавтара- 
дзе была посвящена юбилейная сессия, организованная ис
полкомом Сенакского районного Совета народных депутатов, 
Академией наук Грузии, Республиканским обществом невро
патологов имени академика Петрэ Кавтарадзе, Тбилисским 
обществом невропатологов имени Снмона Кипшидзе, Тби
лисским государственным медицинским институтом и Обще
ством врачей Сенакского района. Она состоялась 15 сен
тября в Доме культуры села Носири.

Сессию открыл министр 
здравоохранения Грузинской 
ССР Ираклий Менагаришвили. 
С докладом о жизни и дея
тельности академика Петрэ 
Кавтарадзе выступил заслу
женный деятель науки про
фессор Автандил Лачкепиани.

Выступившие на сессии за
ведующий отделом Институ
та психологии профессор Шо
та Гамкрелидзе, вице-прези
дент Академии наук Грузии 
академик Андрей Апакидзе, 
ректор Тбилисского институ
та усовершенствования вра
чей профессор Заза Кахиани 
и другие поделились воспо
минаниями о Петрэ Кавтара
дзе, подчеркнули его заслуги 
как ученого, педагога, настав
ника, говорили о его патрио
тизме, таланте, отметили его 
бескорыстное служение на 
благо Грузии, ее народа.

С именем Петрэ Кавтара
дзе связаны важнейшие эта
пы развития советской меди
цины. В многогранной научно- 
исследовательской деятель
ности выдающегося невоопа- 
толога особое место занима
ют вопросы лечения нервных 
заболеваний, изучения и раз
вития курортологии, невро
педиатрии. Кроме того, он

уделял большое внимание 
труженикам своего родного 
села Носири. На собственные 
средства построил здесь клуб- 
читальню, передал ей науч
ную и художественную лите
ратуру, заложил основу стро
ительства носирского Дома 
культуры, которое заверши
лось в 1989 году. В одной из 
комнат клуба создан мемори
альный уголок, где собраны 
фотоснимки о жизни и дея
тельности ученого, этнографи
ческий материал. Сельчане 
высоко оценили вклад своего 
знаменитого земляка. В честь 
академика Петрэ Кавтарадзе 
названа вторая н о с  ирская 
средняя школа.

Участников сессии приветст
вовал и поблагодарил сын 
Петрэ Кавтарадзе, заведую
щий кафедрой невропатоло
гии Тбилисского государст
венного медицинского , инсти
тута профессор Нодар Кавта
радзе.

На юбилейной сессии при
сутствовал заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Грузинской ССР Важа Лорд- 
кипанидзе.

Одик КУХИЛАВА.
(Корр. ГРУЗИНФОРМа).

ВСТРЕЧА ПОСЛЕДОВАТЕЛЕЙ КО-ДЕ-ПА
7 и 8 сентября в Тбилис

ском Доме кино проходил 
съезд последователей Кон* 
ституционно - демократичес
кой партии Грузии, в работе 
которого принимали участив 
представители практически 
всех регионов республики, В 
первый день рассматривались 
пути освобождения Грузии 
и достижения ею независи
мости; во второй, в частности, 
принято решение о необхо
димости участия в выборах 
в Верховный Совет Грузии. 
С докладами выступили: член 
консультативного совета пар
тии А. Иванишвили, его пред
седатель Г. Корганашвили, а

также Р. Окруашаили и П. Ка- 
нанадзе.

Участники съезда подгото
вили обращение на« имя Б. 
Ельцина и Г. Гумбаридзе по 
поводу Догов о р а между 
РСФ СР и Грузией, который 
оценивается ими отрицатель
но. В связи с этим поставлен 
вопрос о необходимости ор
ганизации телеви з и о н н о й  
встречи Председателя Вер
ховного Совета ГССР с пзед- 

ставителями обществен части, 
касающейся соглашения меж
ду Россией и Грузией, а так
же нового общесоюзного до
говора.

Автандил ГОГОЛИДЗЕ.

НОВЫЕ ИМЕНА

«М О И  ЗАВЕТНЫЕ 
СТРОКИ...»

Листая этот небольшой 
сборник стихов под назва
нием «Имена», хочется по
знакомить читателя с его 
автором — Лали Схиртла- 
дзе. Эти стихотворения, 
впечатляющие лирические 
зарисовки, безусловно, при- 
влекут внимание любите
лей поэзии, пробудят мно
го мыслей.

Лали Схиртладзб до сих пор 
мы знали по стихам, опубли
кованным в журналах и газе
тах. Многие, вероятно, и не 
подозревают, что около соро
ка ее стихотворений стали 
очень популярными сегодня 
песнями.

И вот поэтесса аынесла на 
суд читателей первую свою 
книжку, вышедшую недавно в 
издательстве «Мерани».

Своеобразной «увертюрой» 
к сборнику явилось стихотво
рение «Имена», посвященное 
памяти погибших 9 апреля, 
Между прочим,, это произве
дение также получило музы
кальное крещение — ее по
ложил на музыку композитор 
Гия Мачарашвили...

Необычно вошла в литера
туру Лали Схиртладзе. После 
окончания школы она начала 
работать в Академическом те
атре имени Марджанишвили... 
суфлером. Вот уже десять лет, 
как она освоила эту редкую 
профессию и является полно
правным членом этого твор
ческого коллектива. Однажды 
актриса Медея Бйбилеишвили 
прочитала стихи Лали и при
шла от них в такой восторг, 
что познакомила с ними слу
шателей по телевидению.

А в ту пору в театре ста
вили спектакль «Дон Сезар де 
Базан». Надо было создать тек
сты песен. Тут режиссер и ак
теры остановили свой выбор 
на Дали —  поручили ей напи
сать стйхи. И не ошиблись. А 
музыка композитора Дато Ту- 
риашвили вдохнула в поэтиче
ские строки новую жизнь.

Песни на .стихи Лали.,Схирт- 
ладзе создали Гия Мачарашви. 
ли, Роман Рцхиладзе, армян
ский композитор Григорян V. 
другие.

Совсем недавно * Лали; напи
сала тексты десяти песен к 
спектаклю Метехского театра 
по произведениям  Гурама 
Рчеулишвили. А  сейчас совме
стно с композитором Дато Ту- 
риашвили гишет песни к.спек- 
таклю «Нацаркекия» в поста
новке марджанишвилевцев.

(ГРУЗИНФОРМ).

1
— П ульс планеты  —>

СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ПРЕССА  ---------

Был т а к о й  
.«британский рубль» )

«Когда войска из Великобритании и других союзных стран 
вторглись в северные районы России весной 1918 года, они 
столкнулись там с хаосом в денежном обращении на местах.
Гражданская война в России только началась, и каждый из 
участников конфликта выпускал собственные почти '■олно- 
стью обесцененные деньги. В обращении было свыше 2 ты
сяч видов рублей, обеспеченных лишь честностью тех, кто 
их выпускал.

Без твердой валюты союзники не могли совершать даже 
самые простые коммерческие операции: разгрузку судов 
или закупку товаров. Чтобы облегчить торговлю с населе
нием на севере России, британцы создали Национальную 
эмиссионную кассу. Она выпускала в обращение банкноты 
«британского рубля». Этот рубль был твердым. Его обеспе
чивали британские фунты стерлингов, и он был конверти
руемым в фунты по фиксированному курсу. Несмотря на 
бушевавшую гражданскую войну, британский рубль охотно 
принимался жителями севера России. К сожалению, он про
существовал недолго: до сентября 1919 года, когда союз
ные войска ушли из России.

Как свидетельствуют архивы британского министерства 
иностранных дел, отцом «британского рубля» был Джон 
М. Кейнс, в то время сотрудник министерства финансов. Раз
работанный им план введения конвертируемого рубля воз
ник благодаря системе британского колониального валют
ного управления, которое по-прежнему действует в Гонкон
ге и Сингапуре.

Параллели с нынешним положением очевидны. Разоча
рованные тем, что сегодняшний почти обесцененный рубль 
не может обмениваться на законных основаниях, советские' 
республики, которые недавно провозгласили свой суверени
тет и независимость, разработали планы выпуска своих соб
ственных денег. Чтобы блокировать эти центробежные силы, 
Михаилу Горбачеву нужно ввести надежную конвертируемую 
валюту. Без твердой валюты невозможна и настоящая эко
номическая реформа.

Хотя предлагалось множество вариантов денежных ре
форм, им недостает прочной основы экономического опыта. 
Для того, чтобы Горбачев добился успеха в экономической 
сфере, ему следует скопировать простую эффективную идею 
Кейнса.

Для того, чтобы осуществить такую реформу, Советы дол
жны упразднить центральный банк и заменить его совет
ским валютным управлением. Это управление выпустило бы 
новые «твердые» рубли, имеющие 100-процентное обеспе
чение в виде иностранной резервной валюты. Новые банк
ноты стали бы конвертируемыми по фиксируемому курсу 
по отношению к . резервной валюте.

Наиболее логичной резервной валютой мог бы стата дол
лар СШ А, поскольку он —  предпочитаемая неофициальная 
валюта в Советском Союзе. Чтобы получить необходимые 
долларовые резервы, СССР мог бы начать конвертирование 
запасов золота и резервов иностранной валюты приблизи
тельно на 20 миллиардов долларов. Ещо столько же можно 
было бы собрать за счет получения резервных кредитов у 
западных правительств и Международного валютного фонда.

Создать советское валютное управление было бы легко. 
Более того, это было бы практично, поскольку эта идея про
верена ранее и зарекомендовала себя. Выгоды от этою бы
ли бы сразу ощутимы. Рубль стал бы твердой валютой, при
нимаемой в международной торговле. В результате СССР 
и его граждане смогли бы закупать западные товары, кото
рые им нужны для стимулирования экономического разви
тия. Западные предприниматели проявляли бы большую го
товность вкладывать капитал в Советском Союзе, поскольку 
смогли бы вывозить прибыли в твердой валюте.

Еще важнее то, что успешная валютная реформа прида
ла бы очень нужную степень доверия переживающему труд
ности процессу реформ Горбачева. Без обеспеченного твер
дой валютой удачного старта центробежные силы будут 
продолжать разрывать Советский Союз на части».

ОЧЕВИДНОЕ И ВЕРОЯТНОЕ

«Нью-Йорк тайме».

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ-------

Внимание всего мира приковано к Аравийскому полу
острову и Персидскому заливу, куда ежедневно и ежечасно 
прибывают все новые и новые самолеты, танки, корабли. 
На снимках вы видите, как грузятся, направляясь в район 
конфликта, ( американские десантники «рейнджеры»; ВВС 
СШ А во время маневров на территории Египта.

Фото АП — ТАСС.

САДДАМ ХУСЕЙН ОБВИНИЛ 
ФРАНЦИЮ ВО ВРАЖДЕБНОСТИ

К А И Р , 17 сентября. (ТА СС). И ракский президент 
Саддам Х усейн обвинил Ф ранцию  в эскалации враж деб
ности по отнош ению  к И раку, сообщ ает агентство МЕ НА 
и з Б агдада.

В распространенном там заявлении С аддам а Хусейна 
иракском у информационному агентству И Н А  отмечается, 
что такой курс Ф ранция начала проводить два года на
зад . И ракский президент заявил , комментируя вчераш 
ние вы сказы ван ия и реш ения президента Ф ранции Мит
терана после вторж ения иракских войск в посольство 
Ф ранции в  К увейте, что «проблема ш турм а придумана 
для  создания предлога».

С аддам  Хусейн обвинил Ф ранцию  в том, что она не 
следует истине в  этой проблеме, а «прим кнула к тради
ционно необъективной и  тенденциозной американской по
зиции».

Т А Й Н А
«ПШЕНИЧНЫХ

К Р У Г О В »
В последние месяцы внимание средств массовой инфор

мации приковано к сообщениям о загадочных явлениях, про
исходящих главным образом в Южной Англии: на полях зре
лой пшеницы или ржи неожиданно появляются участки, не
редко охватывающие громадную площадь, придавленных к 
земле неведомой силой в строго определенных направле
ниях, но неповрежденных колосьев, образующих причудли
вые сочетания фигур. Феномен этот уже не нов: первые 
«пшеничные круги» зафиксированы более десяти лет назад 
опять-таки в Южной Англии (отдельные сообщения на эту 
тему попадались и в наших газетах), однако удовлетвори
тельного объяснения им не удается найти до сих пор.

I

В этом году, наряду с лави
нообразным ростом числа за
фиксированных случаев (око
ло 500), произошло «самораз
витие» феномена в неожидан
ных направлениях: вместе с 
привычными уже кругами, си
стемами концентрических, пол
ных или частичных окружно
стей и т.п. начали появляться 
сложные пиктограммы. Пер
вая из формаций подобного 
типа была обнаружена Робер
том Тревельяном, направляв
шимся утром 5 мая 1990 го
да на работу, около городка 
Чилкомб: за ней последовали 
еще более странные конфи
гураций, все более напоми
нающие иероглифы... Услож
нение феномена вызвало рост 
интереса со стороны ученых 
и энтузиастов-любителей, са
моотверженно пытающихся 
найти разгадку, а также, как 
и следовало ожидать, появле
ние грубых фальсификаций, 
легко отличимых,’ однако, от 
аутентичных фигур хотя бы 
теми повреждениями, которые 
неизбежно причиняются ко
лосьям.

Загадкой является и реше
ние естественно возникающе
го вопроса: почему именно
Южная Англия? Вместе с тем, 
читателя, заинтересованного 
вопросами истории культуры 
и религии, несомненно, заста
вят задуматься следующие об
стоятельства. Многие места 
Южной Англии, в частности, 
Г ластонбери и окрестности, 
слывут издревле святыми: 
именно сюда, по преданию, 
привозил отрока Иисуса его 
дядя, брат девы М а р и и  
Иосиф: сюда же объявивший
ся после казни Иисуса его 
тайный ученик Иосиф из Ари- 
мафеи (одно и то же лицо?) 
привозил плащаницу, в кото
рую он испросил разрешения 
Пилата завернуть тело распя
того Христа и которая оста
лась в склепе после его чу
десного воскрешения, а так
же Грааль — знаменитую ча
шу с тайной вечери, предмет 
рыцарских эпосов и не пре
кращающихся до  наших дней 
поисков. Здесь же Иосиф ос
новал первую христианскую 
надземную гробницу-молит
венник, на месте которой за
тем возникло известное аб- 
батство' на месте, куда он 
■одру* л  свой посох, выросло 
терновое дерево, зацветаю
щее ежегодно на Рождество. 
Здесь все дышит ифчэрией, 
уникальные памятники кото
рой прослеживаются далеко в 
дохристианскую эпоху, вплоть 
до неолита. По меньшей мере 
36 веков знаменитому Стоун- 
Хенджу, потрясающему па
мятнику языческой религии и 
науки, подлинный смысл и на
значение которого во мно
гом и сегодня загадочны. Не 
менее впечатляют мегалити
ческие каменные круги и ко
ридоры в Эйвбери, лабирин
ты, искусственные холмы и 
система громадных изображе
ний людей и животных, в ча
стности, белых коней в мело
вой почве. По мнению мно
гих исследователей, все эти 
образования составляли часть 
единой системы гармонизации 
взаимосвязи человека и при
роды, выходящей далеко за 
пределы Англии и основываю
щейся на эзотерических зна
ниях. Общеизвестно, что боль
шинство раннехристианск и х 
храмов строились в местах, 
где ранее располагались язы
ческие храмы и жертвенники: 
но происходило это не столь
ко из-за самоутверждения и 
соперничества, сколько ввиду 
особенностей самой местно
сти. Биолокационный метод 
(современный аналог древне
го лозоходства) позволяет об
наружить подземные воды и 
энергетические линии, на пе
ресечении которых строились 
алтари древних храмов, по
скольку в этих местах люди 
испытывали чувство экзальта
ции и впадали в транс. Одним 
словом, неведомая сила, воз
можно, не зря избрала своим 
«полигоном» поля Южной Ан
глии.

«Пшеничные круги» уже об-- 
росли целыми зарослями во
просов без ответов: почему
они возникают именно в по
лях, а не в снегах или песках; 
почему они никогда не пере
секают шоссе, пролегающие 
там же, и располагаются на 
определенно** расстоянии от 
края поля и т. д . Что же ду
мают, какие версии выдвигают 
ученые? Профессор метеоро
логии Теренс Миден объявля
ет причиной кругов электри
ческий смерч, естественным

образом формирующееся ат
мосферное явление, считая 
загадку практически разре
шенной. Это объяснение, ма
лоубедительное для каждого, 
кто знаком с формой «пше
ничных кругов», начинает 
все меньше и мен ь ш е 
подходить для усложняю
щихся пиктог р а м м. Дру
гой ученый, Джордж Уинг
филд, склоняется к тому, что 
здесь мы имеем дело с сим
воликой, при помощи которой 
некий высший, возможно, вне
земной интеллект пытается 
установить с нами контакт, пе
редать информацию («Таймс», 
2 августа 1990 г.). Сразу же 
после появления первых пик
тограмм Чарльз д'Орбан из 
Института Африки и восточных 
исследов а н и й ,  Лондонского 
университета обратил внима
ние на их сходство с письме
нами древних шумеров.,. В 
ход идет все, что так или ина
че способно пролить свет или 
навести на нужный ход мы
слей. Говорят о т. н. Ш-факто- 
ре: названия почти всех насе
ленных пунктов либо графств, 
в которых располагаются «кру
ги», начинаются именно с этой 
буквы латинского алфавита. И, 
конечно, широко распростра
нена версия о «кругах» как 
пунктах приземления «летаю
щих тарелок».

Тем временем профессио
налы решили организоваться 
в центр исследования «пшенич
ных кругов», с собственным 
периодическим изданием «Зер- 
новед»; а фонд Артура Кестле- 
ра учредил приз в 5.000 фун
тов стерлингов за разгадку 
феномена, тут же удвоенный 
газетой «Санди Миррор», и 
все говорит о том, что это да
леко не предел. Азарт нара
стает...

Какие объективные выводы 
можно сделать на сегодня
шний день? Несомненно, мы 
имеем дело с реально суще
ствующим феноменом, ре
зультатом действия мощного 
и в высшей степени селектив
но действующего силового по
ля, по всей видимости, без
вредного для живых существ. 
Ни одно из предложенных до 
сих пор объяснений нельзя 
считать достаточно полным и 
удовлетворительным. Кстати, 
многое говорит в пользу вер
сии сугубо земного интеллек
та как источника «кругов» и 
«пиктограмм»: вспоми н а ю т
идеи профессора Джеймса 
Лавлока и «проект Гея», со
гласно которому земля про
являет многие признаки жи
вого организма, что доказыва
ется интенсификацией и струк
турированием природных ка
таклизмов (землетрясений, на
воднений, эпидемий, а также 
этнокризисов и миграций боль
ших масс людей) как реакций 
на социальные и технологиче
ские процессы в человече
ском обществе, сопровождаю
щиеся возмущениями в эко
системе. Несмотря на то, что 
Южная Англия —  одно из са
мых спокойных и благополуч
ных в этом отношении мест, 
многие англичане склонны 
проявить «комплекс вины» в 
прочтении этого «послания 
земли человеку», и это так по- 
человечески понятно!

Предвосхищая естественные 
вопросы наших читателей, от
метим, что, хотя документаль
но зафиксированных «пшенич
ных кругов» или «пиктограмм» 
на территории Грузии от
мечено, начинаются серв$аные 
исследования этнокультурно
го наследия народов, насеаяв- 
ших Грузию с древнейш иЛре- 
мен, на основе нетрадицион
ных научных методов и с уче
том особенностей местной эко
системы. Древнейшее и круп
нейшее сосредоточение до
исторической, языческой, а 
впоследствии и христианской 
культуры, наша 'зем ля таит в 
себе множество загадок и 
тайн, которые необходимо со
отнести с уникальной концент
рацией неопознанных объек
тов, гравитационных анома
лий, полтергейстов, которые 
наблюдаются у нас • послед
нее время. Лишь бы мы не 
разучились способности удив
ляться, с которой, как отме
чал Аристотель, начинается 
любая наука.

Георгий ХУЦИШВИЛИ, 
доцент Тбилисского педа
гогического института ино
странных ‘языков им.
И. Чавчавадзе, кандидат 
философских наук, член 
Американского общества 
даузеров (биолокации).

(ГРУЗИНФОРМ),
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Ансамбль грузинской народ
ной пасни и танца «Чанги» 
Чиатурского дома культуры 
готовится к гастрольной по
ездке по странам Европы. В 
ого репертуар# —  старинны# 
и современные грузинские 
песнопения, интересные хо
реографические миниатюры, 
рассказывающие языком пла
стики и танца о быте жителей 
прекрасного уголка Грузим — 
Имеретй.
.  С творчеством «Чанги» хо

рошо знакомы в Грузни,, дру
гих республиках Лраны. Худо
жественный руководитель ан
самбля Г. Цимакуридэе, хо
реограф — Г. Капаиадзе.

Н а  с н и м к а х :  «Чанги» — 
ансамбль песни и танца Чиа- 
турского дома культуры; со
листка Майя Кнркнтадзе.

Фото
Автандила Мачавариани.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

ВЫСТАВКИ

НИСАРГАН-
ОСВОБОЖДЕННАЯ

П Р И Р О Д А
7 сентября а Доме художника неожиданно для всех от

крылась удивительная выстаИПа — «Четырехдневная группа 
медитативной живописи».

Всякий {ходящ ий, несомнен
но, будет ошеломлан, удивлен 
игрой красок, богатством па
литры, фантазией. Можно по
думать, 'что это выставка со
временных авангардистов, на
шедших . свой стилу после 
многих лет поисков и сомне
ний. Но оказывается, что аето- 
ры этих работ вовсе на худож
ники, это люди разных про
фессий; учителя, врачи, инже
неры, есть и художники, ко
торые рисовали во время ме
дитации. Что же такое меди
тация, о которой в наши дни 
ведется много разговоров и 
споров. Медитация —  это ис
кусство внут)р*енног^о . экстаза, 
это искусство празднования, 
это есть освобождение и 
праздник души. Э то т, празд
ник устроил нам директор 
Ленинградского медитацион- 
ного центра «Ошо» Макова 
Руслан, получивший в Индии 
новое имя Нисарган.

Нисарган — художник по 
профессии, долгое время ин
тересовался и занимался ме
дитацией. Он нашал единомы
шленников как а нашей стра
не, так и за рубежом.

Некоторое время он жил в 
Индии и там изучил различ
ные виды медитационных тех
ник. Сам просветленный духов
ный мастер Бхагван Шри Радж- 
неш, или, как ого называли, 
Гурузучитоль (хотя он был про
тив этого звания), в впослед
ствии принявший иаЛ  Ошо, дал 
Макоаау имя Нисарган, что 
означает «освобожденная при
рода». Нисарган уверен, что 
каждый человек имоот колос
сальные способности, кото
рым можно дать выход, осво
бодив себя, избавившись от 
комплексов. Каждый может 
делать все — рисовать, петь, 
писать музыку и слагать сти
хи.

В этом он убеждался, наблю
дая медитации в Индии, где 
на встречи с мастером Ошо 
собирались как несколько ты
сяч человек, так и небольшие 
группы людей. Медитации 
эти «о всех странах мира про
водятся для того, чтобы каж
дый человек открывал а сабе 
максимальные возможности, 
ни от чего не зависел, был бы 
самим собой, внутренне сво
бодным и раскованным.

дней медитации с использова
нием различных медитацион
ных техник, составленных са
мим Ошо. При содействии 
официальных лиц, которые 
заинтересовались эксперимен
том, для сеансов ^едитации 
был предоставлен зал Акаде
мии художеств, оперативно 
приобретены краски,, кисти 
бумага. В тачание четырех 
дней каждый желающий мог 
выразить себя в соответствии 
со своими внутренними воз
можностями.

Нисарган в этом эксперимен
те использовал «динамиче
скую» или «хаотическую» ме
дитацию, . медитацию «кунда- 
лини». Все это . сопровожда
лось музыкой, которая соот
ветствует каждой стадии заня
тий, помогает лучше снять на
пряжение, создает благопри
ятный фон...

Сеансы медитации превра
тились в настоящий праздник. 
Насколько десятков молодых 
людей приходили в большой 
зал Академии художеств и 
четыре дня с утре до вечера 
•места занимались, думали, 
узнавали лучше себя и других, 
учились расслабляться и осво
бождаться от комплексов. Ни
сарган сумел заставить их при
слушаться к себе, понять, 
что они чувствуют, как могут 
выразить свои чузстза * а  ли
ста именно цветом, а не фор
мой. Это асе и объясняет на
правленность выставки, ее пе
ренасыщенную экспозицию, со
ставленную экспромтом сами
ми участниками. Это объясня
ет и то чувство праздника, ко
торое охватывает посетителей 
выставки.

Теперь каждый из участни
ков этого необыкновенного 
«марафона» может сказать: 
«Я могу рисовать, а значит, я 
уверен, что я смог.у сделать 
все, за что бы ни взялся».

Согласитесь, приятно созна
вать, что ты умен, талантлив, 
добр и всемогущ,

Я думаю, что в результате 
этих кратких сеансов, прове
денных в стенах Академии 
художеств, искусство медита
ции обрате/ в Тбилиси все 
новых и новых поклонников.

Когда Нисарган приехал в 
Тбилиси по приглашению сво
их единомышленников, реше
но было устроить несколько

Светлана ДЖ АПАРИ ДЗЕ, 
искусствовед.
На сйимке: Нисарган на от

крытии выставки медитацион- 
ной живописи.

Ф ото Александра 
ГРИШИНА.

В СОЮЗЕ ЧАД БОЖЬИХ
Состоялось объединенное заседание совета и думы Все- 

грузннского союза чад божьих (Ассоциация инвалидов). Рас
сматривались вопросы избирательной кампании в Нацио
нальный конгресс н Верховный Совет Грузии, в частности, 
завершилось выдвижение кандидатов в депутаты Верховного 
Совета Грузии для представления по списку Народной пар
тии Грузии.

Спикер Народной партии Грузии, президент Союза чад 
божьих Заза Сихарулидзе сообщил участникам заседания о 
том, что . скоро в прессе будет опубликовано обращение 
Неродной партии Грузим и Союза чад божьих ко всему гру
зинскому народу, населению Грузии по вопросам, связан
ным с выборами.

Напоминаем банковские реквизиты союза: опаруправла-' 
нна Грузинского республиканского жилсоцбанка, Всегрузмн- 
ский союз чад божьих (Ассоциация инвалидов), счет номер 
00070044В. (ГРУЗИНФОРМ ).

В МИРЕ КНИГ

ЕВИЗ «ИВЕРИИ»:
ИЩ ЕМ ТАЛАНТЫ

Вот уже почти год, как в Тбилиси создан 
филиал Всесоюзного молодежного книжно
го центра «Иверия».

Центр «Иверия» в своем ро
де предприятие уникальное. 
Прежде всего тем, что здесь 
в порядке эксперимента бу
дет осуществляться новая фор
ма организации труда: «Иве- 
рия» станет полностью само
стоятельной в делах издатель
ских, полиграфических и тор
говых. И еще, эта перспектива 
даст возможность фирме са
мой заключать контракты с ав
торами, искать молодые та
ланты а грузинской литерату
ре.

Как у Всесоюзного молодеж
ного центра книги, так и у 
его филиала цель —■ прежде 
всего активизация творческой 
работы с молодежью посред
ством литературы и искусства, 
удовлетворение спроса на кни
ги и другую печатную продук
цию. Генеральный дирек
тор Всесоюзного центра Ан- 
дро Чаачанидзе, хорошо со
знавая, какое перспективное 
будущее ожидает вновь со
зданные филиалы, не сомне
вается и ■ успехе «Иверии».

А  она начала свою биогра
фию активно. О конкретных 
делах и планах «Иверии» рас
сказывает его директор, вы
пускник Московского полигра
фического института Мараб 
ДЖ ИНЧАРАДЗЕ:

— Начну с того, что моло
дежный книжный центр «Иве* 
рия» — вто не только поли
графическая база, включаю
щая в себя весь производ
ственный цикп, но и развет
вленная по республике сеть 
наших фирменных магазинов. 
В скором времени они появят
ся в Тбилиси, затем в других 
крупных городах и районах 
республики. Мы также будем 
заниматься проведением со
циологических исследований 
в области молодежного чте
ния, совершенствовать работу 
с молодежью, создавать клу
бы по интересам, любитель
ские объединения, выставки,
аукционы и т, Д, 

О !>дна из наших задумок 
организовать в Тбилиси лите

ратурное кафе. В принципе 
думаем, что оно, так же, как и 
сам центр «Иверия», пропишет
ся в старом городе. Ведь 
рдесь как нельзя лучше можно 
собрать вокруг себя моло
дежь.

Кроме того, Госкомпечать 
Грузии выделил нам участок в 
Орхеви, где уже началось 
строительство полиграфиче
ского комбината. С вводом 
его в эксплуатацию мы смо
жем а год отп(Зчатыеать сотни 
тысяч экземпляров книг. Ци
фра, как видите, немалая.

Уже сейчас готовы две но
вые книги. На днях они по
явятся на прилавках магази
нов. Первая — сборник трех 
молодых авторов, включив
ший в себя три имени: Зазы 
Энукидзе, Этери Татараидзе и 
недавно ушедшего из жизни 
Ираклия Долидзе.

Повесть Зазы Энукидзе я бы 
назвал бестселлером. Он пи
шет о том, что сам недавно 
пережил, пишет о службе в 
армии, об армейских нравах, 
судьбе молодежи, прошедшей 
эту школу. Здесь нет доли вы
мысла, и эта художественная 
«документальность» застав
ляет читателя пережить вме
сте с автором книги немало.

Перу Этери Татараидзе при
надлежат оригинальные пове
сти и рассказы. А  Ираклий До- 
лидзе писал необыкновенно 
интересно, его привлекали ф и
лософские категории, он рас
суждает о времени, как че
ловек, сформировавшийся во 
взглядах и вкусах.

Вторая книга скорее ком
мерческая. Мы издали «Сбор
ник гороскопов», где опубли
кованы учения из этой области 
знаний друидов, западников, 
японцев и китайцев. Тираж у 
книги немалый —  100.000 эк
земпляров, но и спрос, по 
нащему мнению, тоже большой,

В дальнейшем главным на
правлением нашей творческой 
деятелы^рсти будет прежде 
всего выпуск произведений 
молодых. Мы взяли за прави

ло оказывать приорит 5т людям 
до сорока лет. Если говорить 
о жанрах, то «Иверия» будет 
издавать как художественную, 
научно-популярную, детскую 
литературу, так и справочники, 
художественные альбомы, ре
кламные и методические ма
териалы.

Одна из главных задач — 
выпуск факсимильного издания 
«Вестник Грузии», изданного в 
1863 году Ильей Чавчавадзе. 
Сейчас эта библиографическая 
редкость хранится в Нацио
нальной библиотеке. Многие 
номера повреждены, но мы 
их восстанавливаем (причем 
используя весь арсенал совре
менной техники). «Вестник Гру
зии» выйдет в пяти томах как 
подписное издание,

Предполагаем издать аль
бом «Церкви и храмы Грузии», 
грузинские народные сказки, 
рецепты сладкой кухни и, воз
можно, даже свою газету.

Помимо сказанного, ведем 
переговоры о создании сов
местных предприятий, с Бол
гарией и некоторыми другими 
странами.

Мы находим большую под
держку в ■лице Госкомпечати 
Грузии и его руководства. Для 
начинающих это немаловажно. 
Но первые шаги молодежный 
книжный центр «Иверия» уже 
сделал, и впереди нас ждет 
широкий горизодт деятельно
сти.

Инна ИНАШВИЛИ.

В НЕСКОЛЬКО 
СТРОК

Всегрузинское общество 
Селима Химшиашвили

В Батуми состоялось • уч
редительное собрание Все- 
грузинского общества Се
лима Химшиашвили (пат
риота, общественного дея
теля Грузии).

Избраны правление обще
ства и его президиум, пред
седателем которого стал кан
дидат экономических наук, 
доцент Симон Шарадзе.

Собрание поручило правле
нию и президиуму активизи
ровать работу по формиро
ванию групп и организаций 
общества а различных реги
онах Грузии, подготовить пер
вое собрание общества, про
вести юбилейные меропри
ятия по увековечению памя
ти достойного сына Грузии.

Общество обратилось с 
призывом ко всем патриотам 
Грузии оказать помощь в 
формировании групп и орга
низаций общества.

(ГРУЗИНФОРМ).

О т з о в и т е с ь ,  в е т е р а н ы !
Совет ветеранов 31-й армии 

просит отозваться своих од
нополчан, -которые еще не со
стоят на учете в ветеранских 
организациях. В письме, на
правленном п о  а д р е с у :  
125413, г. Москва, ул. Онеж
ская, 30, кв. 28, Шлыкову П. И., 
указать номер полка или ди
визии, в составе которой до
велось воевать, или фамилию 
командира полка (дивизии).

Совет ветеранов 16-й гвар
дейской Карачевской, трижды 
орденоносной дивизии (быв
шей 249-й стр. дивизии) про
должает поиск воинов, слу
живших в ней с 1941 по 1945 
гг.* а также -офицеров и сол
дат, служивших в ней после 
войны вплоть до 1960 г. От
клики присылайте по адресу: 
117421 г. Москва, ул . Обруче
ва, 6, корп. 3, кв. 124. Рыкли- 
ну И. 3 .

Своего однополчанина ро
дом из села Цителварсквлава 
Цулукидзевского района Джи- 
шкариани Демури Ясоновича 
разыскивает Михайлов Ю . Д., 
проживающий по адресу: 
220047, г. Минск, ул. Гераси
менко, 16— 52.

Родственников воина Ш. Н. 
Гогишвили, погибшего в Вели
кой Отечественной войне и 
похороненного в г. Бресте, 
разыскивает 3 . Попович, про
живающая по адресу: 264920, 
г. Нововолынск, пр. Дружбы, 
15, кв. 3.

В связи с перезахоронением 
останков воинов, умерших в 
эвакогоспитале №4089, просят 
откликнуться родных и близ
ких Табатадзе Георгия Серге
евича, уроженца Сачхерского 
района, Панчука Анания Семе
новича, Кохадзе Ноя Констан
тиновича, уроженца Цагерско- 
го района, Суджа^вили Вла
димира Михайловича, урожен
ца Казбегского района, Таби- 
дзе Георгия Владимировича. 
Писать по адресу: 423828,
г. Набережные Челны, ПСО 
«Челныгорстрой» Абдрахма
нову Н. X.

Родных и близких . воинов, 
погибших на житомирской 
земле, Зизнашвили (Жижи- 
нашвили) К. М ., Карапето
ва А . А ., Попхадзе Кари Кон
стантиновича, Шаталова Васи
лия Ивановича и Багдарашви- 
ли М. просит отозваться Вла
сюк А. И., проживающий по 
адресу: 262008, г. Житрмир,
ул. Михайловградскея, 6. кв. 1.

Родных и близких воинов, 
погибших в годы войны и за
хороненных на территории 
г. Кропоткина Краснодарского 
края, — Вардосанидзе Е. И., 
Губеладзе А . А ., Джангира- 
швили И. М ., Зенашвили А ., 
Кабадзе Т. И., Квеладзе В. С ., 
Джулакидзе Г. М., Шенгелия 
В. П., Мибришвили Ш. Д ., Ма- 
хачашвили Ш. И., Бахарашви- 
ли А ., Гордадзе Д. Л., Чичиа- 
швили М. Р., Шаламберидзе 
М. А ., Чантуридзе Н. И., Яко- 
швили А . Т., Гоголадзе Д. Р., 
Хурцилава К. С ., Аколия Н. Е., 
просит отозваться Гандилян 
Е. А., проживающий по адре
су: 380068, г. Тбилиси, 68, ул. 
Гуматгэсская, 21, кв. 34.

Э Ш Е В Е М Б Н ®
Ч Е Т Ы Р Е  М А Т Ч А

Состоялись матчи чемпио
ната Грузии по футболу. В 
Ланчхути местная «Гурия» 
принимала «Кутаиси». Встре
ча прошла в'упорной бооьбе 
и завершилась вничью—2 : 2.

В Батуми местная команда 
со счетом 3 : 1 переиграла 
сухумскую «Цхуми». Самтред- 
ская «Санавардо» на своем 
поле играла с озургетским 
«Мерцхали» и выиграла — 
1 : 0. Интересным был матч в 
Поти, где «Колхети - 1913» 
встречалась с очамчир с к и м 
«Амирани». Победили хозяева 
поля — 3 : 2 .

МЕСТО РОЖДЕНИЯ 
КРЕМЕНЧУГ

Полтавский город Кремен
чуг стал местом рождения 
сборной СССР по мини-фут
болу. Команда, составленная 
из лучших игроков восьми 
клубов —  участников заключи
тельного тура первенства 
страны, провела свой первый 
матч в этом ранге. Соперни
ком ее были ветераны совет
ского футбола, среди кото
рых можно назвать таких из
вестных в недалеком прош
лом мастеров кожаного мяча, 
как Поликарпов, Швецов, Де
нисов, Милее и другие. По
бедила сборная СССР — 9 : 2 .

Что касается турнира вось
ми, то здесь лучшей оказа
лась команда «Синтез», пред
ставляющая коллектив мест
ного предприятия белково-ви
таминных концентратов.

НЕУДАЧНЫЙ СТАРТ
К сожалению, неудачно на

чал выступление в чемпиона
те СССР по гандболу дебю
тант высшей лиги — тбилис
ский «Каришхали». Он по

терпел четыре поражения 
подряд в Астрахани. В суббо
ту грузинская команда встре
чалась с командой ЗИИ из 
Запорожья и проигр а л а  — 
21 : 33.

Затем был матч с одним из 
сильнейших коллективов стра
ны — гандболистами ЦСКА. 
И здесь последовало пора
жение с крупным счетом — 
33 : 20. Проиграли наши спорт
смены и астраханским дина
мовцам — 15 : 26. В свою оче
редь, хозяева площадки — 
динамовцы одержали три по
беды. Они вначале выиграли 
у московских армейцев — 
31 :30 , а затем переиграли 
ленинградскую «Неву» . — 
24 : 23. А в заключительном 
матч,е — тбилисцев.

Т у р н и р н а я  о р б и та
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА.

Завершился чемпионат СССР, 
проведенный в Минске. У 
мужчин впервые абсолютным 
победителем стал хозяин со
ревнования Виталий Щербо, 
набравший 58,650 балла. В 
опорном прыжке он завоевал 
максимальную оценку — 10 
баллов.

У женщин также впервые 
звание чемпионки страны до
сталось победительнице Игр 
доброй воли Наталье Калини
ной из Херсона, у которой 
38,900 балла.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. На меж
дународных соревнованиях 
в японском городе Сидзуока 
уверенно выступили совет
ские спортсмены, завоевав
шие четыре золотые, одну се
ребряную и одну бройзовую 
награды. Победителями стали 
Елена Нарожиленко из Крас
нодара (100 метров с барье
рами), Елена Елесина из Че
лябинска (прыжки в высоту), 
Григорий Егоров из Алма-Аты 
(прыжки с шестом) и Влади
мир Иноземцев из Луганска 
(тройной прыжок).

ДЗЮ ДО . Международный' 
турнир девушек был прове
ден в Липецке. Из советских 
дзюдоисток на первую сту
пень пьедестала почета под
нялись М. Хвостова (до 
45 кг), Т. Москвина (до 48 кг) 
и Е. Артемьева (до 61 кг).

Редактор 
В. КЕШЕЛДВА.

МИТИНГ НА НАЦИОНАЛЬНОМ
С Т А Д И О Н Е

16 сентября в Тбилиси 
на Национальном стадионе 
состоялся информационный 
митинг, проведенный пар
тиями и общественно-поли
тическими организациями, 
входя щ и м и в Круглый 
стол.

По убеждению его лидера 
Звиада Гамсахурдиа, подключе
ние к предвыборной борьбе 
таких политических организа
ций, как общество «Сталин» 
или Союз национального сог
ласия и возрождения Грузии, 
есть грубое нарушение Зако
на о выборах Верховного Со
вета Грузии. Имя ; Сталина, 
продолжил Звиад Гамсахурдиа, 
в цивилизованном мире дав
но уже стало олицетворением чальном стадионе Грузии, был
диктата, произвола и удуше- продолжен у Дома прави- 
ния демократии. А что каса- тельства. Выступавшие под- 
ется Союза национального со- Держали акцию партии Ильи 
гласия, в котором представле- Праведного, которая требует 
на, по словам оратора, крас- освобождения из заключения 
ная «интеллигенция», то он одного из своих членов. Он 
является своеобразной разно- обвиняется в том, что нанес 
видностью Компартии респуб- огнестрельное ранение капи- 
лики. тану милиции в Адигенском

В выступлениях звучал при- Р^ оне . К полуночи участники 
зыв к властям проявить бла- митинга перешли к зданию 
горазумие, исключить из пред- КГБ республики, 
выборного списка незаконно КГБ пользуется весьма ма-
включенные в него политиче- лой симпатией у населения, 
ские организации. Подчерки- но и действия митингующих
валось, что в противном случае тРУДно назвать корректными, 
оппозиция оставляет за собой Ь̂1Л захвачен первый этаж 
право предпринять более ра- здания, поломана мебель и
дикальные меры. ,  выбиты стекла. В конце кон-

Собравшиеся были озна- чов уговорами удалось акцию 
комлены с основными поло- прекратить. Однако вход в 
жениями предвыборной про- здания КГБ и МВД пикетиру- 
граммы объединения Круг- ется' парадный подъезд пер- 
лый стол, а также со спис- вого корпуса МВД республики
ком тех лиц, которые дали заколочен досками снаружи.
согласие баллотироваться от Внутри — подра з д е л е н и я  
этой политической организа- “ °йск МВД в бронежилетах 
ции. Среди них такие извест- и с дубинками. Встречаю зна- 
ные представители грузинской комого офицера милиции, 
литературы, как Мухран Ма- — Эвакуируетесь? 1

чавариани и Нодар Цулейски- — Нвт' что ты-рИ, — А что делать будете?
С конкретным предложени- Ответа пока нет, и найти

ем к лидерам Национального его будет непросто. Министр 
конгресса обратился предсе- МВД Грузии Шота Горгодзе 
датель Народного фронта Гру- выходит из кабинета, где за- 
зии Нодар Натадзе. По его седание идет сегодня беспре- 
мнению, целесообразнее пере- рывно.
нести выборы конгресса на — Шота Варламович, как
период после 28 октября это- будете действовать? 
го года и тем самым избе- — Только мирными средст-
жать непредвиденных тяжелых вами, только мирными...
последствий с у щ  ествующей 
конфронтации.

Гия КО РД ЗАД ЗЕ, 
корр. ГРУЗИНФОРМа.

*  *  *

Митинг, организов а н н ы й 
Круглым столом на Нацио-

На более обстоятельный 
разговор времени у минист
ра нет — даже политическая 
конфронтация не снимает с 
руководства милиции ответст
венности за нормальное тече
ние жизни в республике.

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.
ОТ РЕДАКЦИИ: Когда материал стоял в номере, пришло 4  

сообщение пресс-центра МВД Грузинской ССР. В нем ска
зано: «Для того, чтобы избежать дальнейшего осложнения 
обстановки, возможного столкновения и крояопролития, Уп
равление внутренних дел Тбмлнсн изменило меру пресече
ния Давиду Гелашвили»,

ОБЪЯВЛЕНИИ
22—23 СЕНТЯБРЯ 1990 г. 

КРАСНОЗНАМЕННЫЙ ЗАКАВКАЗСКИЙ ВОЕННЫЙ ОКРУГ 
СОВМЕСТНО С КОММЕРЧЕСКИМ ЦЕНТРОМ 

ГОССНАБА ГССР ПРОВОДЯТ 
В Ы С Т А В К У - П Р О Д А Ж У  

военного имущества и техники

Предлагаются к реализации: 
автомобильная техника; узлы , агрегаты и запасные ча
сти к автомобильной технике; автомобильные покрышки; 
газогенераторы; медицинская техника и оборудование; мо- 
тонасосные установки; топливозаправщики на базе КрАЗ-214; 
техника по приготовлению пищи; транспортные» тележки; 
техника связи, радиоаппаратура, радиодетали; инженерная 
техника (бульдозеры, электростанции); различное вещевое 
имущество. ;  - -. туф**

П Р И Г Л А Ш А Е М :

предприятия,, организации, колхозы, совхозы, кооперативы 
и население принять участие в работе выставки-продажи 
по адресу: г. Тбилиси, Варкетили-3, II микрорайон, ул Га- 
хокидзе, № 165. Проезд от метро «Варкетили» автобусом 
№ 78.

Время работы — с 11 до 17 часов. <

Телефоны для справок: 73-38-68, 73-39-49, 38-07-23. ‘ 

Коммерческий центр Госснаба ГССР.

18 сентября 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Атлетизм. 15.50 — Информа
ционный выпуск. 16.00 — До
кумент а л ь и ы й телефильм 
«Канва жизни». 1&50 — Диа
лог на политическую тему 
(повторно). 17.25 — Програм
ма мультфильмов. 18.05 — 
Для школьников. Наша пресс- 
конференция (повторно]. 18.55
— Объявления. 19.00 — Агро- 
промтранс. 19.45 — Дзилиспи- 
рули. 20.00 — Моамбе. 20.35
— Встречи. Гурам Геге- 
шидзе. 21.00 — Время. 21.40
— Накануне I многопартий
ных выборов. 22.40 —  Из ис
тории грузинского кино. Ху
дожественный фильм «Кто 
виноват!». 0.10 — Хроника.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
16.00 — Телепостановка. «Вся 
королевская рать». 19.10 — 
Программа мультфи л ь м о в. 
19.45—21.40 — П о в т о р е н и е  
I программы Грузинского ТВ. 
21.40 — К о р о тко м етр аж н ы й  
художественный фильм «Пер
вый концерт». /

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 8.45 — Л. Лео
нов «Метель». Фильм - спек

такль. 11.25 — Детский час. 
12.25 — Коллаж. 12.30, 18.30— 
Время. 15.30, 0.10 — ТСН. 
15.45 — Премьера докумен
тального фильма. 16.25 — «Те- 
леЭКО». 16.55 — «Здравствуй, 
музыка!». 17.25 — Премьера *  
документа л ь и о г о фильма.
19.00 — «Архивы времени».
2-я серия. 19.30 —  Недипло- 
матические беседы. 19.55 — 
«Рабыня ■ Изаура»; 7-я серия.
21.00 — Время. 21.40 — «Ве
чер а таверне». Спектакль. 
22.10 — Слово.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.15 — Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 —  Музыка.
4-й класс. Русские народные 
инструменты. 8.55, 9.55 — На
учно - популярный фильм. 
9.05, 10.05 — ' Французский
язык. 10.35, 11.35 — Геогра
фия. 7-й класс. 11.05 — Наш 
сад. 12.05 — «Шофер на один 
рейс». 2-я серия. 13.15, 17.15— 
Ритмическая гимнастика. 13.45 
— Премьера документально
го телефильма. 14.30 — С е а н са  
повторного телефильма. «Ка-'~ 
рино». 5-я серия. 17.00 — 
Премьера документального 
фильма. 17.45 — Концерт. 
18.30 — Время. 19.00 — А. 
Шнитке — Соната № 1 для 
скрипки и камерного оркест
ра. 19.20 — Коллаж. 19.25 — 
Хоккей. Товарищеская встре
ча. 21.40 — Дневник сессии 
Верховного Совета РСФСР. 
22.40 — На сессии Верховного 
Совета СССР. 23.40 — «Мера 
пресечения». Телевизионный 
художественный фильм.
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